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EDITORIAL 

El excandidato del PRI al Gobierno 
de Yucatán, Mauricio Sahuí Rivero, 
ha dado mucho de qué hablar esta 

semana. El senador Manuel Velasco 
Coello, líder de la bancada del Partido 
Verde en la Cámara Alta, publicó en su 
cuenta de Twitter una foto con Sahuí 
Rivero lo cual despertó rumores sobre 
la posible incorporación del yucateco 
al “partido del tucán”.

Dichos rumores fueron desmentidos 
horas después por el dirigente del 
Partido Verde en Yucatán, Harry 
Rodríguez Botello-Fierro, y por el 
mismo Mauricio Sahuí. Rodríguez 
aclaró que únicamente se trató de una 
foto entre buenos amigos, mientras 
que Sahuí señaló que se mantenía en 
el tricolor y recordó su intención de 
generar una opción alterna a la que 
ofrece el partido gobernante a nivel 
estatal, el PAN, mediante alianzas.

Esto último se debe a que Acción 
Nacional ostenta el control político 
en Yucatán. Tiene la gubernatura 
yucateca y la alcaldía de Mérida, 
es el partido con más presidencias 
municipales y cuenta con una mayoría 
histórica en el Congreso local.  

En principio, el tema de Sahuí Rivero 
parece limitarse a lo local, pero tiene 
trascendencia nacional.

Morena ha buscado nutrir sus filas con 
legisladores de otros partidos desde 
que se convirtió en el partido más 
poderoso del país. Para lograr esto, 
una de sus tácticas más efectivas 

ha sido apoyarse en la realidad 
estatal de los legisladores para 
generar acuerdos con promesas de 
candidaturas y cargos. Esta operación 
puede observarse en las senadurías 
de Yucatán pues, a pesar de no haber 
ganado ninguna, el partido guinda ya 
cuenta con 2 de las 3.

La primera en ponerse la playera 
guinda fue la senadora Verónica 
Camino Farjat. La legisladora 
originalmente era del PRI, pero entró 
al Senado como ficha del Partido 
Verde por alianzas electorales. En 
febrero del 2021 se incorporó a la 
bancada de Morena y poco después, 
en la elección de junio del mismo año, 
contendió para la alcaldía de Mérida.

El segundo en saltar al partido del 
presidente López Obrador fue el 
senador Raúl Paz. Su salida del PAN 
se dio a conocer la semana pasada 
en el marco de la discusión sobre la 
propuesta de ampliar el tiempo en el 
que las Fuerzas Armadas realizarán 
labores de seguridad en las calles. 
Morena no contaba con la mayoría 
necesaria para la aprobación de la 
propuesta, por lo que emprendió 
una intensa operación con el fin de 
conseguir los pocos votos que le 
faltaban. No lo consiguió, pero sumó 
a Raúl Paz a su bancada.

Al ser cuestionado sobre la partida de 
Paz, Julen Rementería, coordinador 
del PAN en el Senado, dijo estar 
sorprendido pues el legislador 
yucateco no le había comentado 

Senadores yucatecos 
fortalecen a Morena 

en la Cámara Alta
LA REVISTA PENINSULAR
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nada y dio a entender que lo más probable 
era que le habían ofrecido una candidatura 
importante para el 2024.

Jorge Carlos Ramírez Marín es el único 
senador yucateco que no se ha pasado a 
Morena, aunque ello no significa que no 
sea cercano a dicho partido. El legislador 
priista tiene una buena relación con Ricardo 
Monreal, coordinador de Morena en el 
Senado, lo cual demostró al ser su anfitrión 
durante su reciente visita a Yucatán. De igual 
manera, ha sido invitado a eventos que son 
exclusivos para morenistas, como la visita a 
la refinería de Dos Bocas organizada por la 
secretaria Rocío Nahle.

Si bien, Ramírez Marín ha sido claro en cuanto 
a que no planea salir del PRI, eso no significa 
que no pueda ser candidato de Morena 
mediante una alianza.

Ahora bien, Mauricio Sahuí no se incorporó 
al Partido Verde, pero sí dejó ver una posible 
coalición con este aliado de Morena. Ya había 
hablado de buscar alianzas para hacer frente 
al gobierno panista yucateco; sin embargo, 
ahora parece tener respaldo nacional lo 
cual lo hace un actor de peso en la realidad 
estatal.

Los 3 senadores yucatecos estarían en 
la posibilidad de pedir la candidatura 
guinda a la gubernatura del estado pues 
su apoyo en la Cámara Alta no es menor, 
especialmente por lo parejas que tienden a 
ser las votaciones entre el bloque de la 4T 
y el opositor. No obstante, no son los únicos 
con los ojos en esa candidatura ya que se 
suma con contundencia Mauricio Sahuí; 
además, también aspiran a ella Rogerio 
Castro, Secretario General del INFONAVIT, y 
algunos políticos que hoy están en el PAN y 
ven inminente que el alcalde Renán Barrera 
se lleve la candidatura blanquiazul.

Sin duda, estos movimientos en el escenario 
político yucateco impactarán en las 
negociaciones y acuerdos que se puedan 
construir en el Senado.
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Al fin se vio la luz al final del camino: 
tuvo que viajar el gobernador a 
México para reunirse con Manuel 

Bartlet para que se volviera a saber algo 
de las supuestas plantas de la CFE que 
algún día se harían en Mérida y Valladolid, 
aunque nadie sepa dónde se ubicarán 
ni cuánto costarán y menos se viera la 
primera piedra. Y avance, menos. 

En un fragmento del boletín oficial del 
gobierno del Estado, se informa de un 
viaje a México del gobernador, y se 
indica que “Vila Dosal y Bartlett Díaz 
revisaron los avances de la construcción 
de 2 plantas de generación de energía 
eléctrica de ciclo combinado, en Mérida y 
Valladolid, y la ampliación del ducto para 
garantizar el abasto de gas natural a la 
entidad, que estarán contribuyendo a la 
autosuficiencia energética de la entidad”.

“Al respecto, el director de la CFE informó 
al Gobernador que las 2 centrales 
termoeléctricas, de Mérida y Valladolid, 
van por buen camino y tienen avances 
importantes, así como el proyecto de 
ampliación del ducto de gas natural para 
poder surtir la demanda actual y futura 
de la industria de Yucatán, por lo que se 
espera que estas obras estén listas antes 
de finalizar el 2024”.

Eso es lo único nuevo que hay de las 
plantas de la CFE, unos párrafos en un 
boletín. Pero de hechos, presupuesto y 
obra alguna, ubicación exacta, etcétera, 
nada. Absolutamente nada.

Por cierto el gobernador también se reunió 
con el secretario de la Defensa a fin de que 
le informen que pasará con el parque de 
la plancha ((los soldados supuestamente 
lo harán pero tampoco se ve claro), pero 
se ignora si trató algo relacionado a 

la participación de las constructoras 
yucatecas que no más no ven 

El cadenero del partido Verde, que 
controla el acceso y deja pasar cual 
discoteca a los invitados V.I.P. y le niega 
el acceso a los feos, dio mucho de qué 
hablar al manipular una fotografía del 
buen Mauricio Sahuí en reciente visita al 
ex gobernador de Chiapas Manuel Velasco 
(mejor conocido como el esposo de Anahí) 
en la ciudad de México.

A más de uno tomó por sorpresa la 
publicación que hizo el señor Mario 
Peraza al darle “la bienvenida a la 4T” al 
señor Sahuí, sin que este dijera esta boca 
es mía. En realidad la fotografía original 
solo alude a un saludo entre ambos 
personajes, pero el acusado de tráfico de 
tierras, la usó en su provecho.

Los portales de noticias y los opinólogos 
se dieron gusto magnificando la 
fotografía del señor Peraza, llevando agua 
a su molino, capitalizando el momento y 
haciéndose popular (o ¿al gracioso?) y 
muriéndose de risa por su barrepiés. 

Ya una vez medio desmentida la mentira 
completa de haberse integrado a la 4T, 
trascendió que la llegada de los priístas 
a Morena pasará irremediablemente por 
la aduana del Verde, ya que es el enlace 
natural entre ambos: se alían con el 
ecologista porque no se atreven a irse 
con el guinda. Hombre ¡qué bueno que lo 
disimulan!

Hay 3 formas de ver el coqueteo del PRI 
con el Verde: es bola cantada, y todos 
se irán allá cual buque que se hunde y 
algunos huyen primero; la segunda que 
tiene que ver con la primera, no les queda 
de otra a los tricolores porque si van solos, 

Especial  / La Revista 

Dicen que dicen 
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serán menos que tercer lugar; y la tercera y 
definitiva, se unen aunque no quieran, porque 
ni Morena ni el PRI le ganarían a Renán y no 
quieren pasar otros seis años viviendo en el 
error. El que sigue es el senador Ramírez 
Marín. 

Las cosas en Morena Yucatán están color de 
hormiga porque al revés de lo que pasa en 
la Iglesia Catolica, donde en misa nos dicen 
siempre “lo grande que es la mies y que pocos 
operarios tiene”, en el partido del peje lo que 
sobran son nuevos abordantes que sin duda 
no piensan quedarse sin chamba cuando 
termine Mauricio Vila. Ya lo sufrieron durante 
4 años y como 20 años más en la Comuna. Y 
no, no pueden soportar más.

Hablando de trapecios, saltos morales sin 
red, columpios y cambalaches entre partidos, 
ya solo faltaría que don Huacho Díaz retorne 
al PAN, para ahí si tener asegurada una curul. 
Cuando menos Federal. 

De ser cierto, este mes de octubre comienza 
la persecución de ciudadanos para lograr que 
se afilien a Morena… según parece, como 
estrategia de alguien en el gobierno del 
estado: es decir, las detenciones de vehículos 
con placas antiguas a cargo de la SSP.

La finalidad de esta medida de la SSP es 
seguir empujando a los yucatecos a enojarse 
con el PAN y pasarse a Morena, para que el 
gobernador Vila no le entregue su silla a Renán 
Barrera. ¡Uay ! Lo pensamos y lo escribimos! 

Y en contrapartida, para intentar ganar 
algunos votos o evitar que se pierdan tantos, 
el Ayuntamiento intensificó el programa de 
bacheo por toda la ciudad y en breve, cuando 
pasen las lluvias, arrancará ambicioso 
programa de repavimentación de calles y 
avenidas, en especial las más antiguas o 
más utilizadas, como aquel enorme que hizo 
Mauricio Vila. Solo que hay que aclarar que 

cuando lo hizo el hoy gobernador y entonces 
alcalde, entró en franca competencia con 
la Comuna el señor Rolando Zapata de tal 
manera que no se llevara todos los aplausos, 
al poder anunciar por todos lados que el 
gobierno del estado repavimentaba la ciudad. 
Cuando menos en los comerciales, se notaba 
la presencia del PRI por así decirlo, ante la 
competencia del PAN en el municipio. 

Hoy las cosas han cambiado y no se sabe 
si cuando arranque Renán su plan de 
repavimentación, el señor Vila hará el suyo 
propio. Lo que sea, pero que ya paren las 
lluvias y que se tapen los huecos. 

El tren maya le vino a partir media Mauser 
al presupuesto de Yucatán al grado que no 
dejan de lucirse los morenistas diciendo que 
tiene más presupuesto que nunca Mauricio 
Vila. Obvio es dinero etiquetado que ni 
siquiera se queda en el estado. La mayoría del 
personal laboral dejó empleos de años en el 
sector empresarial agudizando la escasez de 
mano de obra.

Se sabe que la mayor parte de los negocios 
nuevos de Mérida están padeciendo la 
escasez de mano de obra porque Cancún 
comenzó primero su reapertura y miles de 
yucas se fueron a trabajar allá, pese a lo 
costoso y lo peligroso que es.

Y son tantos los negocios nuevos que han 
abierto en Yucatán que ofrecen mejores 
sueldos y prestaciones que no les quedó de 
otra a los patrones yucatecos que subirles el 
sueldo para que acepten. 

Siguen las demoras en la mal llamada 
autopista de cuota Kantunil Cancún por los 
trabajos del tren maya, que están perjudicando 
la vialidad, además de que obligaron a hacer 
una carretera más angosta y peligrosa por el 
ancho de los carriles y el muro divisor. Ni a 
quien le importe.
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CDMX.- Han pasado 8 años desde 
aquel terrible 26 de septiembre en el 
que miembros del crimen organizado y 
autoridades públicas desaparecieron a 43 
estudiantes de la Escuela Normal Rural de 
Ayotzinapa, Guerrero. –dijo a los amigos 
de siempre la periodista para comenzar 
la plática de ésta semana en el Balmoral- 
Estoy seguro que coincidirán conmigo 
cuando digo que esta tragedia representa 
uno de los hechos más indignantes en la 
historia de nuestro país por el nivel de 
violencia que sufrieron los normalistas y 
por la aparente intención del gobierno de 
encubrir a los responsables.

-Caso Ayotzinapa; 8 años de tragedia.  
Por Baltasar Barbolla

EL 26 DE SEPTIEMBRE 
PASADO SE CUMPLIERON 8 
AÑOS DE QUE MIEMBROS 
DEL CRIMEN ORGANIZADO Y 
AUTORIDADES DESAPARE-
CIERON A 43 ESTUDIANTES 
DE LA ESCUELA NORMAL 
RURAL DE AYOTZINAPA, 
GUERRERO.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Estoy de acuerdo contigo, amiga 
periodista. –asintió el escritor- Los 
43 normalistas se han convertido 
en un símbolo para los mexicanos 
pues su martirio fue el resultado 
de la violencia que aqueja al país, 
la complicidad entre delincuentes 
y autoridades y la impunidad que 
impera en nuestro sistema de 
justicia; todas ellas situaciones que 
nos tienen hartos.

-La investigación que realizó el 
gobierno de Enrique Peña Nieto fue 
tachada de insuficiente e incluso de 
buscar encubrir a los responsables. 
La población estaba tan enojada con 
aquella investigación que una de las 
principales propuestas de campaña 
de López Obrador fue volver a 
investigar el caso para dar justicia a 
las víctimas y a sus familias. –recordó 
el político- Desafortunadamente, en 
estos días trascendió información 
la cual nos hace ver que aún falta 
mucho para saber lo que sucedió.

-Me imagino que te refieres a la 
información filtrada por la periodista 
Peniley Ramírez. –intervino la 
abogada- En su columna de Reforma, 
así como en sus redes sociales, la 
periodista dio a conocer información 
que había sido censurada u omitida 
en el último informe que presentó la 
Comisión para la Verdad y Acceso a la 
Justicia del Caso Ayotzinapa (CoVAJ). 
Dijo que tuvo acceso al informe sin 
censura y corroboró que gran parte 
de éste se basa en conversaciones 
que sostuvieron delincuentes 
y autoridades en la noche de la 
desaparición. En su cuenta de 

Twitter, publicó capturas de pantalla 
de estas conversaciones.

-Ya sabíamos que, de acuerdo con 
las últimas investigaciones, la 
“verdad histórica” de Peña Nieto no 
era correcta pues los normalistas 
no fueron asesinados, incinerados 
y posteriormente tirados en un 
basurero de Cocula, Guerrero, sino 
que fueron separados en grupos, 
asesinados y sus restos fueron 
tirados en distintas ubicaciones. 
–comentó el editorialista- Ahora 
bien, lo que nos permite ver la 
filtración de Peniley Ramírez es 
el nivel de complicidad que hubo 
entre delincuentes, autoridades y el 
Ejército. De igual manera, confirma 
la intención del gobierno federal de 
encubrir a los involucrados.  

LA INVESTIGACIÓN RE-
ALIZADA POR EL GOBI-
ERNO DE ENRIQUE PEÑA 
NIETO FUE TACHADA DE 
INSUFICIENTE, LÓPEZ 
OBRADOR OFRECIÓ EN 
CAMPAÑA VOLVER A 
INVESTIGAR EL CASO.

CURIOSAMENTE 
EL PRESIDENTE 
CONDENA LA 
FILTRACIÓN DE 
INFOR5MACIÓN 
POR PARTE DE LA 
PERIODISTA PE-
NILEY RAMÍREZ 
PERO DEFIENDE Y 
ADMIRA A JULIAN 
ASANGE POR SU 
VALOR PARA DAR 
A CONOCER… 
INFORMACIÓN.
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CONTACTO

-La información compartida por la periodista puede ser 
cierta, pero creo que fue una irresponsabilidad filtrarla 
pues pone en peligro la investigación y abre espacio a la 
impunidad. –opinó el analista- No le correspondía hacerlo.

-Esto que comentas, amigo analista, ha sido el principal 
argumento que el gobierno federal y sus simpatizantes han 
usado para desacreditar a Peniley Ramírez; sin embargo, 
como igual dijiste, no se puede negar que la información 
es cierta. –reviró el editorialista- En lo personal, no 
considero que se ponga en peligro la investigación, por 
el contrario, creo que es un acto de periodismo libre. 
Además, me parece incongruente que hoy se persiga a la 
periodista por esta filtración cuando hace unas semanas 
el presidente y políticos de la 4T le dieron su respaldo 
público a Julian Assange, quien es perseguido por haber 
filtrado información gubernamental.

-La filtración de Peniley Ramírez fue de gran relevancia 
para el caso Ayotzinapa, pero no fue el único suceso 
importante que se dio en torno al tema en estos días. 
El titular de la Unidad Especializada para Investigar y 
Litigar el Caso Ayotzinapa, Omar Gómez Trejo, anunció 
que renunciaría a su cargo debido a diferencias con la 
Fiscalía General de la República (FGR). De acuerdo a lo que 
ha trascendido, Gómez Trejo no estaba contento desde 
hace algunas semanas pues la FGR realizó arrestos a sus 
espaldas, entre los cuales destaca el del exprocurador 
Jesús Murillo Karam. No obstante, la gota que derramó 
el vaso fue que, de nuevo la FGR, retiró varias órdenes de 
aprehensión en contra de militares sin consultarle.

-El presidente explicó que, de las 20 órdenes de 
aprehensión dispuestas contra militares, se retiraron 16 
dado que el reporte de la CoVAJ sólo menciona el posible 
involucramiento de 5 miembros del Ejército; al parecer, 

uno de los mencionados sigue en libertad pues sólo hay 
4 militares tras las rejas. –hizo saber el consultor- López 
Obrador también señaló que, si se presentaron más 
denuncias de las necesarias, fue porque alguien tiene el 
interés de “reventar” la investigación y hacer que el Ejército 
se revele. Como se imaginarán, estas explicaciones no 
fueron suficientes para borrar las sospechas que existen 
sobre un posible esfuerzo para encubrir a los militares 
involucrados en la matanza de los 43 normalistas.

-Así parece, amigo consultor. –expresó la periodista- La 
renuncia de Gómez Trejo no sólo mostró las tensiones 
que hay al interior de la FGR, sino que también expuso 
las tensiones que existen entre el gobierno federal 
y las Fuerzas Armadas. Se rumora que la Secretaría 
de Defensa Nacional (SEDENA) no ha tomado bien los 
señalamientos en su contra pues consideran que Alejandro 
Encinas, subsecretario de gobernación encargado de la 
investigación del caso, manipuló los hechos.

-El presidente Andrés Manuel ha negado que el Ejército 
presione a su gobierno, pero dicha institución ya amenazó 
con interponer procesos penales en contra de Encinas, 
lo cual no se puede ver como otra cosa que no sea una 
presión. –observó el editorialista

-Recordando lo que dijo nuestro amigo político en un 
principio, parece que aún falta mucho para conocer la 
verdad. La renuncia de Gómez Trejo no es una buena 
noticia pues, aunque había dudas sobre su formación, 
les daba seguridad a los padres de los estudiantes y 
a las instituciones observadoras por su compromiso 
con la verdad; su renuncia definitivamente alargará las 
investigaciones. –concluyó la abogada- Además, lo más 
probable es que las presiones del Ejército persistan pues la 
información que ha trascendido le da una pésima imagen 
en un momento en el que está buscando la simpatía de la 
gente por la propuesta de militarizar la seguridad pública.

OMAR GÓMEZ TREJO, EX TITULAR DE LA 
UNIDAD ESPECIALIZADA PARA INVESTIGAR Y 
LITIGAR EL CASO AYOTZINAPA. 
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OPINIÓN

México no es competitivo de acuerdo 
con el Índice de Competitividad 
Mundial (ICM) 2022  que elaboró 

y difundió a fines del año pasado el 
International Institute for Management 
Development, o IMD, de Lausana, Suiza. Los 
datos de este índice son importantes porque 
podremos cotejarlos con los que mostrará 
el nuevo índice que será presentado el 27 de 
octubre entrante.

En su edición 2022, el IMD explicó que “El ICM 
de IMD analiza y clasifica la capacidad de los 
países para crear y mantener un entorno que 
sustente la competitividad de las empresas. 
Lo anterior significa que asumimos 
que la creación de riqueza tiene lugar 
principalmente a nivel empresarial (ya sea 
de propiedad privada o estatal). Sin embargo, 
las empresas operan en un entorno nacional 
que mejora o dificulta su capacidad para 
competir a nivel nacional o internacional. La 
metodología del ICM mide así el entorno en 
cuatro factores principales: 1. Desempeño 
económico; 2. Eficiencia gubernamental; 3. 
Eficiencia empresarial y; 4. Infraestructura”.

El IMC 2022 analizó y calificó a 63 países, el 
nuestro incluido y estos fueron los resultados.

En el Índice General, que muestra a las 
economías ordenadas de mayor a menor 
competitividad, México ocupa el lugar 55, 
solo arriba de Jordania, Colombia, Botsuana, 
Brasil, Sudáfrica, Mongolia, Argentina y 
Venezuela y muy por debajo de Dinamarca, 
Suiza, Singapur, Hong Kong, Países Bajos, 
Taiwán, Finlandia, Noruega y Estados Unidos. 

De los países latinoamericanos incluidos, dos 
están arriba del nuestro: Chile, en el lugar 45 
y Perú en el 54.

En el Índice de Desempeño Económico, México 
está en el lugar 27, arriba de países como 
India (28), Suiza (30), España (35), Perú (40), 
Italia (41), Finlandia (44), Brasil (48), Chile (50), 
Argentina (57), pero debajo de Luxemburgo, 
Singapur, EEUU, China, Alemania, Emiratos 
Árabes Unidos (EAU), Irlanda, Hungría, Catar, 
Canadá y otros 16 países.

En el Índice de Desempeño Gubernamental 
nuestro país queda en el lugar 60, arriba solo 
de Brasil, Venezuela y Argentina y debajo de 
59 países, liderados por Suiza, Hong Kong, 
EAU, Singapur, Noruega, Dinamarca, Catar, 
Taiwán, Suecia y Finlandia.

En el Índice de Eficiencia Empresarial México 
está en el lugar 47, arriba de países como 
Hungría, Japón, Brasil, Perú, Turquía, Sudáfrica, 
Polonia y Colombia, pero muy debajo de 
muchos otros, entre ellos Dinamarca, Suecia, 
Países Bajos, Finlandia, Taiwán, Hong Kong, 
Islandia, Singapur, Noriega e Irlanda.

Finalmente, en lo que al Índice de 
Infraestructura se refiere, México ocupa 
el lugar 59, arriba solo de Perú, Sudáfrica, 
Botsuana, Mongolia y Venezuela y muy atrás 
de los primeros 10, que son Suiza, Dinamarca, 
Suecia, Finlandia, Países Bajos, Noruega, 
EEUU; Islandia, Alemania y Austria.

La poca competitividad de México es crónica 
si analizamos los Índices correspondientes a 
2018, 2019, 2020, 2021 y 2022.

En el Índice General, nuestro país ha ocupado 
estos lugares durante esos años: 51, 50, 53, 55 
y 55.

En el Índice de Desempeño Económico: 35, 28, 
38, 49 y 27.

En el Índice de Eficiencia Gubernamental: 57, 
58, 53, 54 y 57.

En el Índice de Desempeño Empresarial: 48, 
49, 48, 47, 47.

En el Índice de Infraestructura: 55, 57, 57, 58 
y 58.

Con estos resultados México no puede 
competir exitosamente contra otros muchos 
países.

México no puede competir

En el Índice General, 
que muestra a las 

economías ordenadas 
de mayor a menor 

competitividad, México 
ocupa el lugar 55.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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CLAROSCURO 

La mentira y el engaño tienen fecha de 
caducidad. Al final, todo se descubre y 
al mismo tiempo la confianza muere 

para siempre porque se puede engañar 
a muchos mucho tiempo, pero no a todos 
todo el tiempo.

El caso Ayotzinapa es un claro ejemplo. 
La verdad histórica quedó sepultada. El 
gran esclarecimiento que ofreció López 
Obrador desde su campaña no evitó 
que los padres de los 43 desparecidos y 
grupos colectivos de derechos humanos, 
familiares y compañeros protestaran 
contra su gobierno.

Los manifestantes se sienten traicionados 
luego de que 21 órdenes de aprehensión 
fueron desestimadas, entre ellas, las de 16 
militares y se preguntan a coro, mientras 
desfilan por Paseo de la Reforma: ¿a qué 
obedece, qué compromisos hicieron, qué 
pactos realizaron con los militares?…

Y mientras el presidente pretende 
militarizar la seguridad pública hasta 
2028, la protesta gira a una exigencia 
que es clamor: que se abran todos los 
expedientes del Ejército, que aclaren cuál 
fue su participación en esa normal rural que 
mantenía infiltrada y que sean castigados 
los implicados.

Ocho años después, el reclamo es el mismo 
desde el primer día. Pronto se acabó la 
farsa del nuevo gobierno, hoy a punto de 
cumplir su último tramo de gestión.

Peniley Ramírez, columnista de Reforma, 
hizo público un informe oficial sin 
tachaduras que exhibe en buena medida 
las partes que no quería el gobierno que 
se publicaran, en lo que se tomó como un 
encubrimiento.

La versión no cambia, los detalles son 
sangrientos y acreditan una saña inaudita, 
pero eso ya se sabía, lo que no se sabía era 
que López Obrador también tenía a quien 
encubrir de ese crimen y por eso el reclamo.

La realidad es que el nuevo informe de 
Ayotzinapa no persigue a quienes mataron 
a los estudiantes, hoy se persigue a quienes 
investigaron y mientras 120 implicados, 
que reconocieron su participación en 
los hechos, han sido liberados con el 
argumento de que “fueron torturados”.

Poco novedoso en el informe de 103 
páginas. Lo nuevo es que todos fueron 
asesinados esa noche, descuartizados 
y enterrados, que el alcalde de Iguala, 
protegido y apoyado para el cargo, por 

Cuando el destino alcanza
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Andrés Manuel López Obrador, dio la 
orden porque “tenía que proteger el 
informe de mi mujer”, a la postre hija y 
parte de la familia que fundó al cártel 
de drogas Guerreros Unidos, y a quien 
pretendían promover como alcaldesa 
después de que terminara el cargo de 
su marido José Luis Abarca.

En las nuevas revelaciones la hija de Abarca le habría escrito 
a una amiga que su padre ordenó la ejecución “para que no 
hicieran un desastre”.

Lo que exhibe este informe es lo que la realidad no puede 
ocultar: el actual gobierno no ha dado resultados ni en 
seguridad ni en ni uno de los ámbitos de su competencia: 
salud, educación, inversión…

En un twit, Pascal Beltrán del Río resume magistralmente 
lo que ha sucedido con el último informe de Ayotzinapa: 
la investigación de Alejandro Encinas, subsecretario de 
Gobernación y Derechos Humanos, ha dejado insatisfechos 
a los padres de los normalistas y molestos a los militares. 
También creó una confrontación en la FGR, entre el fiscal 
general y el fiscal caso. Un asesino confeso está libre y quien 
lo detuvo está preso. ¿Cuál es la ganancia?

Carlos Loret de Mola detalla que en una de esas reuniones 
del gabinete, antes de las mañaneras, donde de todo se habla 
pero nada se resuelve, el general Luis Crecencio Sandoval 
habría advertido a los presentes, el secretario de Gobernación 
la encabezaba ese día: “si siguen manchando al Ejército, 
retiro a los militares de las calles y a ver qué hacen”, tronó el 
mando militar y con ello dobló al gobierno de López Obrador 
y logró que cancelaran las órdenes de aprehensión contra los 
militares.

El mensaje, dice Loret citando fuentes “con información de 
primera mano”, estaba dirigido al presidente López, ausente en 
la reunión y con ello cambió la narrativa que Alejandro Encinas, 
subsecretario de Gobernación para Derechos Humanos, había 
hecho pública en su ronda de medios y entrevistas.

La realidad es que el tema se empalma con la exigencia 
presidencial para que el Congreso autorice una ampliación 

del plazo en el que la Guardia Nacional 
debe contar con militares y marinos, 
que serían regresados al cuartel en 
2022.

La pausa provocada por la falta de 
los votos suficientes para avalar 
la propuesta hecha por el PRI y de 
interés presidencial, sólo hizo visible 

algo que López Obrador si ha sabido hacer: no cumplir sus 
compromisos, como el del inciso 7° que señalaba la obligación 
del gobierno de fomentar vía presupuesto la capacitación y 
fortalecimiento de las policías civiles municipales y estatales, 
algo que no sólo no se cumplió sino que se hizo lo contrario al 
cancelar los presupuestos para ese fin.

En el declive de su gobierno, Andrés tampoco cumplió una 
de las bases de su campaña: resolver el tema de los 43 de 
Ayotzinapa precisamente porque no regresaron con vida y hoy 
sólo unos cuantos restos de los cuerpos han sido plenamente 
identificados porque los mutilaron y desmembraron hasta 
desaparecerlos.

Dice Catón en su columna del pasado miércoles 28 de 
septiembre: “La 4T ha frenado el progreso de México. Ha 
frenado la inversión. Ha frenado la creación de empleo. Ha 
frenado el crecimiento económico del país y el desarrollo 
en materias como la educación, la salud y la seguridad. Ha 
frenado el impulso democrático y la aspiración de hacer de 
la República un Estado de Derecho. Lo único que no ha podido 
frenar es la inflación…

Los mexicanos no tenemos nada que celebrarle al gobierno, 
sólo nos regocija pensar que, al menos, ya sólo falta una 
veintena de meses para librarnos de ellos…

P.D.
Diálogo imaginario: Gober, necesito su ayuda para que mi 
propuesta de alargar el periodo de presencia de la guardia 
nacional se amplíe. Me faltan votos, ¿podrías ayudar? Claro, 
Sr. Presidente, ahora mismo le mando a Raúl Paz a Morena y 
sirve que así tengo un alfíl en su partido por si lo necesito o no 
me conviene apoyar al PAN. Usted sabe, hay que ser precavido 
y pensar en que esas embajadas no se darán gratis...

El general Luis Crecencio Sandoval habría 
advertido a los presentes en una reunión 

encabezada por el secretario de Gobernación: 
“si siguen manchando al Ejército, retiro a los 

militares de las calles y a ver qué hacen”.

www.larevista.com.mx
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Vamos puntualizando algunas 
cosas. Quizá sirvan para clarificar. 
Quizá para enfocar. Quizá mero 

desahogo. Quizá ni sirvan... Así, 
puntualizando, pues ya nos han traído 
de acá para allá con tanta palabrería 
vana y hasta perversa.

Como humanos, tenemos el derecho a la 
seguridad. Ello implica varios aspectos 
como la vida, la libertad, la integridad 
y el patrimonio. Es una responsabilidad 
indelegable del Estado respetarlo y 
protegerlo. O sea, NO puede ejercer el 
poder en contra de ello y SÍ tiene que 
hacer lo necesario para brindarnos 
seguridad, aplicando el derecho y todos 
los recursos que le ponemos en manos a 
las autoridades. Este el país como esté o 
haya estado como haya estado, ese es el deber del Estado.

En mi punto de vista, ninguno de los gobiernos federales 
que he visto en México se ha logrado abstener de afectar 
nuestra seguridad y definitivamente todos han sido 
incapaces de contener la criminalidad o al menos hacer un 
manejo inteligente en ello, que nos permita justicia ante 
las violaciones a esos derechos.

En México, la Constitución, con todo y lo manoseada que 
ha sido en su siglo de existencia, prevé que contemos 
con este derecho y determina las bases de la seguridad 
y como ésta se concibe; en especial. el artículo 21 es el 
fundamento del sistema nacional de seguridad pública, que 
se conforma entre la federación, las entidades federativas 
y los municipios. Al inicio de este sexenio el Presidente 
quería que el Congreso aprobara la formación de una 
guardia nacional de carácter militar, que sustituyera a la 
policía federal. La oposición acepto que se formara ese 
cuerpo, si se mantenía su carácter civil y se daba un plazo 
de 5 años para que el Ejecutivo lo desarrollara. Al no contar 
con los votos del oficialismo necesarios, así se estableció 
en la Constitución: la Guardia Nacional es civil, y el ejército 
podría apoyar en sus labores sólo por 5 años, para luego 
dejar de hacerlo, pues ya estaría conformada en su calidad 
de cuerpo civil de seguridad nacional.

Las funciones del ejército y sus limitaciones también están 
en la Constitución; y sólo tienen facultado actuar en apoyo 
en tanto la Guardia Nacional desarrolla su estructura, 
capacidades e implantación territorial, el presidente 
de la República podrá disponer de la Fuerza Armada 
permanente sólo en tareas de seguridad pública de 
manera extraordinaria, regulada, fiscalizada, subordinada 

y complementaria”. Sin embargo, y sin 
pena alguna, se ha dispuesto de las 
fuerzas armadas para una multiplicidad 
conocida y grotesca de tareas, sin 
regulación, fiscalización, ni otro sector 
al que complemente. Es lo que muchas 
personas llaman la “militarización del 
país”.

Pasaron ya casi cuatro de esos 5 años. 
La policía federal fue inmediatamente 
desarticulada y nada se hizo por 
desarrollar la estructura, capacidades 
e implantación territorial de la Guardia 
Nacional civil que era obligación del 
Ejecutivo; sólo se cambió el uniforme 
de los policías federales que quedaron 
y de un número varias veces superior 
de soldados y marinos. Ello fue lo 

que generó la petición al Congreso para cambiar la 
Constitución en algo tan ridículo como que un transitorio 
pase de 5 años de plazo a 8. Ni siquiera se pidió ya que el 
artículo cambie de civil a militar. Ya se había complacido 
en leyes secundarias que el mando y la administración 
pase a las fuerzas armadas, como en los hechos estaba 
sucediendo por voluntad del Ejecutivo. Es lo que muchas 
personas llaman la “anticonstitucionalidad del Congreso y 
el Presidente”.

Como en varios otros temas que deberían ser 
fundamentales, hoy se habla en la política de seguridad 
pública sólo como una frase hueca, multi repetida, para 
alentar una discusión polarizante en cuanto a si hacer o 
no algo que la Constitución claramente dice que NO. O si 
cambiar la Constitución para que diga lo que el Presidente 
dice que SÍ. O si hacer una consulta pública para que la 
gente decida entre lo que el Presidente quiere, aunque 
la Constitución diga que no se puede, ni hacerlo, ni 
consultarlo. O si mejor no llamarle consulta pública para 
que la haga quien está impedido de hacerla y lo haga de 
modo que resulte que el Pueblo diga lo que el Presidente 
quiere y la Constitución prohíbe…

Los números oficiales de la seguridad pública señalan 
que estamos peor que nunca. Esos datos, los mismos, 
son compartidos por el Presidente como señal de que 
vamos bien y que su “estrategia de seguridad funciona”, 
por lo cual repite a quien quiera oírlo, y a quien no, que 
NO la va a cambiar. Hace unos días al fin logré escuchar 
de su voz que él le llamara la “estrategia de abrazos, no 
balazos” y también que tuviera la corrección de mantener 
un intercambio (en vez de los monólogos cotidianos) 
con un comunicador y le explicara que el problema es la 

Ni Abrazos, Ni Balazos
Ni Estrategia, Ni Seguridad
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forma de entender las estadísticas. En síntesis, haber 
estabilizado el número de muertes violentas en el punto 
más alto de la historia, que es donde lo dejó en 2018 el 
Presidente anterior, es la señal de que “vamos bien”, pues 
en caso distinto seguiría aumentando, y es lo que los 
medios deberían estar afirmando, en vez de cuestionar 
al Presidente y/o a su estrategia y/o a la guardia nacional 
y/o a los congresistas que complacen con su voto al 
Presidente.

 “Abrazos, no balazos” es una de las ocurrencias que la 
persona, a la que luego le dimos el puesto de Presidente de 
la Republica, tuvo en uno de los debates en tiempos de su 
tercera candidatura al cargo. En ese momento no tuvo tanto 
rating, como otras suyas; supongo que por haber sido una 
mera evasiva (una de tantas) ante los cuestionamientos 
que le hacían sus competidores; y también porque fue 
superada, en lo llamativo, por su propia rima para su 
principal contrincante “Anayin, Canallín”, y en ridiculez por 
el “cortarle las manos a quien robe”, que le dio un par de 
puntos a su menor opositor.

No me queda tan claro en qué momento esa inocua frase 
pasó a convertirse en el contenido toral de la obligación 
que tiene el Ejecutivo de formular una Estrategia Nacional 
de Seguridad Pública. De hecho, creo que no fue él quien 
la denomino así, sino sus detractores como intento de 
ridiculizarlo, y como en tantas ocasiones, les falló. Hasta 
hace un par de días, no había escuchado a Andrés Manuel 
aceptar eso como nombre para su pretendida estrategia. 

Al cabo del tiempo, como suele pasar en esta maldita 
posmodernidad, un conjunto importante de comunicadores 
y muchos de los comentarios en redes electrónicas dan por 
cierto que esa es la estrategia y no ha habido, hasta donde 
sé, quien salga de la oficina presidencial o de seguridad o 
de las fuerzas armadas a aclarar que “por supuesto que 
no”.

Incidentes grotescos, como el saludo a la madre de un 
conocido narcotraficante y la liberación de su hijo cuando 
ya lo tenían detenido las fuerzas armadas, se prestan a ser 
interpretados como un abrazo a la delincuencia; y, sin duda, 
lo es una decena de declaraciones del propio Presidente 
que ha sido más generoso y poético al referirse a los 
derechos, comportamiento y cualidades de delincuentes 
que a los de las víctimas de varios temas graves. 

Lo verdaderamente relevante es que, en el momento 
debido, el Presidente sí entregó al Senado un documento 
denominado Estrategia de Seguridad Publica Nacional. 
Por supuesto, NO es responsabilidad de la ciudadanía 
evaluarlo, lo es del Senado, como lo establece la 
Constitución; pero es obviamente de incumbencia de todo 
mexicano/a contar con un instrumento bien pensado, 
aplicado y particularmente evaluado, que se pueda ajustar 
conforme a los resultados obtenidos.

Empiezo por establecer que dicho documento NO es una 
estrategia. Mintzberg y Waters (1985) indican que la 
estrategia es un modelo, específicamente, un patrón en 
un flujo de acciones; el diccionario de la lengua española 
la define como un proceso regulable, un conjunto de las 
reglas que buscan una decisión óptima en cada momento. 
Para no complicarlo digamos que en la redacción, 

especializada, de una estrategia tenemos que encontrar 
metas y formas específicas de tomar decisiones, una vez 
planteado con claridad y precisión el “enemigo” al que se 
pretende vencer con ese actuar inteligente y sistemático. 
Partiendo de un diagnóstico, se visualiza el camino más 
certero, pero flexible, con alterativas, para alcanzar el 
mejor resultado deseable y medible.

En cambio, el documento que recibió el Senado 
contiene un listado de títulos que en apariencia podrían 
parecer una estrategia incompleta, pero ya al leerla 
detectamos que sólo une un apartado de apreciaciones, 
descalificaciones y promesas con dos datos aislados 
bajo el título de Diagnóstico y luego una lista de 8 
bonitas ideas, apreciaciones y menciones sobre el actuar 
pasado que denominan Objetivos, y 7 ocurrencias más o 
menos desarrolladas llamadas Estrategias Específicas. 
Ni siquiera hay la apariencia de señalar metas, plazos, 
recursos, programación o mecanismos de evaluación. No 
es, simplemente no es, un documento que describa una 
auténtica estrategia para un tema tan sensible y relevante 
para la ciudadanía mexicana.

Y, sí, de las diversas “estrategias” a las que tiene obligación 
quien ejerce el Poder Ejecutivo, no he logrado hallar una que 
efectivamente corresponda con el concepto de estrategia. 
Como en muchos otros temas técnicos y administrativos, 
el respaldo popular tan alto de este gobierno que elegimos 
es inversamente proporcional a su capacidad de cumplir 
sus deberes y sus promesas. Igual que todos los anteriores, 
no logra brindarnos la seguridad que debe proveernos; 
pero otros al menos hacían la simulación de planeación en 
los documentos, aunque luego los dejaran en el escritorio. 
Ahora no se hacen estudios o planes ni siquiera en los 
elefantes blancos, y hasta el trazo de un mega tren se 
puede cambiar a capricho y con las consecuencias que 
sean para la naturaleza y la población y sin consecuencias 
para quien cobra y gasta nuestros recursos (aunque en 
esto último, siempre ha sido así).

Hasta aquí, un documento mal hecho llamado estrategia 
y la destrucción de un cuerpo nacional de policía 
desmantelado y suplido con las fuerzas armadas, sin 
construir lo que estaban obligados a hacer en 5 años, 
habiendo ya pasado 4, y sin señal alguna de que piensen 
hacerlo. Incumplimiento del Ejecutivo.

Pero demos una mirada al circo legislativo, sin detenernos 
mucho a los puntos más grotescos que quieren que 
veamos, como lo son sus arrebatos y enfrentamientos 
verbales llamativos, pero inútiles, que ellos/as llaman 
debate parlamentario; los madruguetes de siempre, 
que llaman “urgente resolución”, y la franca compra de 
dignidades, que llaman oportuno cambio de bancada. Hay 
una obligación constitucional del Senado de evaluar esa 
“estrategia” al recibirla y cada año.

Como suelen hacer, en esa simulación de división de poderes 
llamada Senado, el documento fue aprobado en 2019 sin 
que valiera discusión alguna. Primer incumplimiento de lo 
sustancial de su función. 

La ley tiene esa horrible costumbre de establecer lo que 
una autoridad debe hacer sin indicar el significado o 
criterios que se deben cumplir, de modo que la ciudadanía 
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pueda valorar si la están cumpliendo o no. Así que ellos/
as dirán (dicen) que cumplieron con aprobarla, pero al no 
detectar la baja calidad del documento y no exigir fuera 
corregido, en realidad solo simularon cumplir tal función, 
lo dejaron pasar.

Hay una segunda función claramente establecida, relativa 
a la evaluación de la estrategia en sus resultados cada año. 
Y es allí donde afirmo que lamentablemente es de ellos 
y no nuestra la facultad para decidir si se está haciendo 
lo correcto. Nuevamente la simulación: no ha habido por 
parte de la bancada mayoritaria más que apreciaciones en 
el sentido de que si el Presidente dice que va bien, va bien 
y ya. 

En la tercera “evaluación” de acuerdo con un análisis del 
propio instituto encargado de orientar al Senado, Morena 
sólo ha propuesto un punto de acuerdo para que se 
instalé un consejo para la construcción de paz, que debió 
instalarse desde el principio, y por parte de la oposición 
dos señalamientos de que “se evalúe la estrategia, porque 
va mal”.

Así que otra de los conceptos que en el discurso político se 
usan en el vacío es el de la estrategia de seguridad. Ni hay 
estrategia, ni hay seguridad. Pero no es eso lo que importa, 
sino alentar la polarización, desde un lado, y desacreditar 
al oficialismo, desde el otro. 

Más distractores: ¿Queremos, confiamos, deben 
quedarse o no los militares?… La militarización NO es 
el tema fundamental para la ciudadanía en cuanto a los 
reclamos que puede tener sobre seguridad pública, pero 
ese distractor sí mantiene fuera de foco que la seguridad 
para la ciudadanía tendría que reflejarse en la prevención 
de situaciones de inseguridad que perciben el 66% de las 
personas en México (y ciertamente le ocurren) y reflejarse 
en la investigación de los casos, el castigo a las personas 
culpables y la compensación o reparación del daño a las 
víctimas. Pero de eso no se habla en la política.

Así que a falta de mecanismos de participación ciudadana 
constitucionalmente ejecutados, hagamos nuestro propio 
sondeo participativo:

1. ¿Consideras que los funcionarios/as del Poder 
Ejecutivo están garantizando la seguridad a la que tiene 
derecho, para ti y tu familia?

a. Sí        b. No        c. ja, ja, ja         d. prefiero hacer mi propio 
sondeo participativo

2. ¿Consideras que los funcionarios/as del Poder 
Legislativo te representan o toman decisiones por la 
ciudadanía más que por sus propios intereses?

a. Sí        b. No        c. ja, ja, ja         d. prefiero hacer mi propio 
sondeo participativo

3. Consideras que las ideas compartidas en este artículo 
te sirven para:

a. Aclarar   b. Enfocar    c. reírme del autor    d. nada

Mientras me llegan sus respuestas, hago el conteo y 
valido los resultados, termino diciendo que me quedan a la 
vista los riesgos de que ese tema, así como muchas otras 
funciones que deberían ser civiles se estén entregando 
atropellada e ilegalmente a los militares; así como también 
reitero el voto de confianza que les hemos dado, pues son 
una de las instituciones mejor evaluadas por la ciudadanía 
junto, con las universidades y las iglesias. Pero también 
me queda claro que 16 años de la presencia del ejército en 
esa tarea, donde personalmente creo que sí deben apoyar, 
no han llevado a que disminuya el enorme problema, y los 
últimos 4 (donde se desmanteló lo construido, todo ha 
sido militar y la fuerza es cuatro veces mayor) han tenido 
peores resultados. Está gravemente comprometida la 
factibilidad de que un siguiente gobierno pueda brindarnos 
el servicio civil que requerimos y que nunca se ha logrado. 
Y ese, sí es el punto, veo yo.

-------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado
Representante de Nosotrxs en Yucatán
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SE COMENTA SOLO 

En tres ocasiones AMLO ha 
pretendido dar la campanada 
internacional para convertirse 

en líder universal. En las tres ha sido 
derrotado y va por la cuarta.

Hagamos memoria, en noviembre 
del 2021 propuso el Plan Mundial 
de Fraternidad y Bienestar, nada 
paso, nadie lo siguió. Luego intento 
desaparecer a la OEA, fue abandonado 
en su iniciativa. El tercero fue el boicot a 
la Cumbre de las Américas que provocó 
más problemas a Mexico, no fueron 
invitados sus defendidos y Estados 
Unidos no varió su política hacia Cuba. 

Ahora va por la cuarta caída: la iniciativa 
de paz mundial, concretándose al 
conflicto con Ucrania y Rusia terminará 
en el registro de las inconsistencias, 
por decir lo menos. AMLO, Ebrard y De 
la Fuente representan, duele decirlo, a 
un país violento, tóxico para el mundo 
y con un gobierno que deja una estela 
impresionante de muertos, por cierto, 
más que en Ucrania. 

Una vez más muestran su incompetencia diplomática y 
la ausencia del conocimiento real de la guerra. Vamos, se 
duda incluso de haber “cabildeado” con quienes propone 
como mediadores. Es más, AMLO ha sido un durísimo 
crítico de la ONU y públicamente la ha descalificado por 
tanto ha faltado a elementos fundamentales como la 
discreción y respeto a los acuerdos internacionales.
 
Hasta el momento ninguno de los propuestos por AMLO 
para intervenir ha declarado públicamente su aceptación 
como Estados Unidos, la Unión Europea, la OTAN, la India 
y el Vaticano. He dicho en diferentes ocasiones que la 
imagen de Mexico se ha debilitado por el nombramiento 
de inexpertos políticos como embajadores, pero más aún, 
algunos con sospechas de corrupción. 

Ninguno cuenta con el expediente necesario para digamos 
enfrentar a Putin. Díganos que, si AMLO no tiene ni los 
recursos, ni la valentía, ni la información para aclarar el 
caso de Ayotzinapa menos lo hará con Ucrania y Rusia. 
AMLO no acepta que se ha equivocado en la estrategia 
de seguridad nacional y pretende definir qué hacer con 
armamento nuclear en una zona delicadísima de la 
geopolítica. 

El gobierno de AMLO se ha inclinado por favorecer las 
relaciones con Rusia y ha permitido que su partido 
satélite el PT encabece homenajes a Putin y su gobierno. 
La imparcialidad entonces se rompió. Incluso la muy 
anunciada cercanía con Nicaragua y Venezuela impiden 
una fuerza moral mexicana dado que no se ha condenado 
la llegada de armamento y buques de guerra rusos a esas 
naciones. 

La falta de tacto es exagerada por la serie de calificativos 
y acusaciones que AMLO lanza a distintos países desde la 
tribuna de su mañanera, incluyendo a el Vaticano. AMLO 
no sabe mirar ni proyecta hacia el futuro, su amargura 
lo obliga hasta recurrir a argumentos desgastados por 
lo sucedido en la conquista cuando vive en un Palacio 
construido por los españoles y que desde ese balcón grita 
“muera el clasismo” en un ánimo de confrontación. 

Una vez más, AMLO arrastra el prestigio de Mexico y eso 
que declara no ser injerencista y señalar que la mejor 
política exterior es la interior. Pues ni la una ni la otra.

-----------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquense tv canal 
34.2 izzi 135 y mexiquense radio.

Derecho al Fracaso

El gobierno de AMLO se ha inclinado por favorecer las relaciones 
con Rusia y ha permitido que su partido satélite el PT encabece 
homenajes a Putin y su gobierno.

Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla
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OPINIÓN

Sin duda el mayor daño que pueda infringirse a una 
comunidad a una población a un municipio, a una 
alcaldía, a un Estado, entidad federativa o a un país, es 

frenar o cancelar todo aquello que signifique cultura o su 
patrimonio cultural, vayamos a un ejemplo: imaginemos que 
se cierre un museo, el cierre al acceso de un pueblo o grupo 
de personas a aprender de un museo significa la disminución 
de la calidad de vida, preparación e inclusión de información, 
datos o conocimientos que contribuyen al enriquecimiento de 
criterios para la toma de decisiones. Una persona con mayor 
información y conocimientos tomará las mejores decisiones, 
para sí o para su comunidad o entorno, visitar un museo 
que contenga pinturas y obras de arte en general, permite 
al visitante ejercitarse en observar, concentrar su atención, 
distinguir detalles y particularidades que para alguien que no 
esté acostumbrado a la contemplación de obras de arte en su 
vida cotidiana, hará pasar inadvertidos detalles y elementos 
que pudieran ser fundamentales para la construcción de 
una realidad o prevención de un problema o, simplemente 
para comprensión de su entorno y proyección a futuro 
de sus consecuencias. Ese ejercicio, que pudiera resultar 
insignificante, permite identificar la esencia de las cosas y 
con el desarrollo de esa habilidad, identificar la esencia de 
cualquier problema para atender a sus causas y soluciones.

La educación y cultura de un pueblo funciona así, el fomento de 
costumbres genera hábitos, cuando, un pueblo o una persona 

no tiene oportunidad de asistir a la escuela de manera 
permanente, solo le queda someterse a los efectos de 
la influencia del exterior, los fenómenos y condiciones 
de una sociedad, nocivos como la delincuencia o 
benéficos como el visitar ambientes cuyas condiciones 
culturales forjan el comportamiento de los individuos.

Todo gobierno, independientemente de sus 
ideologías, debe superar la tentación de imponer sus 
condiciones o voluntad para privilegiar los valores, 
principios y virtudes humanas, para fortalecer el 
advenimiento de una nueva sociedad, conformada 
por mejores ciudadanos, mejores individuos cuya 
conducta contribuya al mejoramiento de las personas, 

comunidades y grupos sociales que propicien la mejor y más 
respetuosa convivencia entre sus miembros.

México, particularmente la ciudad de México está 
considerada entre las ciudades que más museos tienen, ello 
no es casualidad, una sociedad, malamente acostumbrada, 
a desempeñares como “homo vidents” en las palabras de 
Sartory, ha mudado el uso de su cerebro para privilegiar el 
uso de la vista desde la llegada de la televisión, más de medio 
siglo de dejarle irrumpir en la vida de los mexicanos con 
televisoras, cuyo criterio era más entretener que educar, dio 
como único resultado, el fortalecimiento de la necesidad de 
educar mediante museos, que combinan las interrelaciones 
familiares, la convivencia y el aprendizaje con las visitas de fin 
de semana, el mismo sistema educativo nacional considera 
las tareas de visitas a museos que obliga a los padres a 
aprender también.

En Coyoacán el cierre de museos, incluso privados como el de 
Dolores Olmedo, al cerrarle el subsidio para mantenimiento, 
es dañino, sin considerar que si un gobierno intentara abrir 
algo similar, tendría un costo que no podrían pagar, esa parte, 
que es mejor destinar recursos para salud y emergencias 
sociales y permitir que esas tareas las realicen particulares, 
con el apoyo del gobierno, mientras el gobierno invertirte en 
hacer mejor sus tareas esenciales, pero aún no le queda claro 
al régimen actual.

La Cultura de la Ignorancia, 
símbolo del Régimen

El cierre de museos, incluso privados como el 
de Dolores Olmedo, en Coyoacán al retirarle 
el subsidio para mantenimiento, es dañino, sin 
considerar que si un gobierno intentara abrir algo 
similar, tendría un costo que no podrían pagar.

Por Eduardo Sadot-Morales Figueroa
Correo: sadot16@hotmail.com
https://www.facebook.com/eduardo.sadot
@eduardosadot
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OPINIÓN

Hace exactamente medio siglo, la escritora 
británica Taylor Caldwell publicó su novela 
con el título parafraseado arriba. Lo traigo a la 

memoria, porque siempre he creído que la política 
y la milicia no son un buen ensamble. Es un juego 
“todos-pierden”.

Hay un teorema de la contaminación política que se 
enuncia con un ejemplo: si mezclamos un litro de 
agua limpia con un litro de agua puerca, obtendremos 
dos litros de agua contaminada y no de agua pura. La 
mugre siempre vence a la pureza y nunca sucede a 
la inversa.

Por eso, desde hace muchos años me ha preocupado 
que pudiera contaminarse el ejercicio de la milicia 
disciplinada con la práctica de la burocracia política. 
Por encima de la pesadumbre de que se militarice la 
vida de la sociedad, debe estar, me parece, la de que 
se socialice la vida de la milicia. Este temor no es tan 
sólo mío ni resulta novedoso. Fueron precisamente 
los líderes militares los que apartaron a los ejércitos 
del mundo de la política y del gobierno. En el caso de 
México, me refiero en concreto  a Lázaro Cárdenas y 
Manuel Ávila Camacho.

Para ello, instalaron varios candados destinados no 
sólo a evitar que los militares se metieran en lo civil, 
sino a que los civiles se metieran en lo militar. Como 
primer candado, en el PRI fue eliminado el sector 
militar, con lo cual el instituto armado quedaba 
formalmente fuera del instituto político.

El segundo candado, que eso no impedía que algunos 
militares, en lo individual, siguieran en la participación 
partidista y algunos incluso se desempeñaran como 
presidentes del partido, como lo fueron Gabriel 
Leyva, Rodolfo Sánchez Taboada, Agustín Olachea y 
Alfonso Corona del Rosal, por mencionar a algunos.

El tercer candado, los repartos corporativos que 
permitieron la cuota militar, perfectamente definida 
y dosificada. Dos curules de diputados, dos escaños 
senatoriales, dos sitiales de ministro judicial y dos 
gubernaturas. Pero muy importante es que eran 
ocupados por quienes decidiera el alto mando 
castrense y sin gestión de los interesados.

El cuarto estableció reglas crípticas, pero bien 
cumplidas, para la designación de los secretarios de 
la Defensa y de la Marina, sin que ellos anduvieran 
de ofrecidos ni de trepadores.

El quinto, que ningún civil ocupara esas secretarías, no 
obstante que no existe impedimento constitucional 
para los civiles.

El sexto candado, que ningún civil ocupara puestos 
de mando dentro de las instituciones militares.

El séptimo y último candado, que ningún militar 
aspirara ni contendiera por la Presidencia de la 
República, quedando esto prohibido constitucional y 
políticamente.

Dentro de este escenario regulatorio, había 
algunas reglas que no constituían excepción, sino 
especialidad. Por ejemplo, que la policía capitalina 
estuviera presidida por un militar, por razones 
simbólicas de que la sede de los poderes tuviera una 
fuerza armada de lealtad militar y no simplemente 
policial. Hasta allí este código no escrito, pero 
fielmente cumplido.

Vale aclarar que esto no se alteró cuando las Fuerzas 
Armadas empezaron a participar en la erradicación 
de plantíos de droga. En realidad, no se trataba de 
una tarea contra el narcotráfico, sino de una labor de 
seguridad nacional. Era un patrullaje de las sierras 
guerrilleras con disfraz de jardinería. Nadie protestó 
porque no se supieron los verdaderos propósitos.

Así transcurrió la vida hasta que un día un jefe de 
la procuración de justicia de una entidad federativa 
solicitó al secretario de la Defensa Nacional que le 
comisionara a un militar de alto grado para dirigir 
la Policía Judicial. El experimento les resultó muy 
exitoso y muy limpio. Quizá por esto, otros fiscales 
quisieron imitarlo, pero los resultados fueron 
catastróficos. Muchos militares se contraminaron en 
las cloacas policiales y terminaron en las cárceles de 
alta seguridad.

Porque no es lo mismo perseguir homicidios y 
violaciones, delitos que no producen riqueza, que 
atender aduanas, puertos y delitos de oro, donde se 
generan los grandes tesoros.

Ése es el gran riesgo, fuente de mis temores: que las 
Fuerzas Armadas, tan llenas de honor y de respeto, 
terminen embarradas, enjauladas o enterradas.

Reyes y capitanes o 
militares y políticos

Por Pascal Beltrán del Río
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Con 445 votos a favor, 8 en contra 
y 33 abstenciones, el Pleno de la 
Cámara de Diputados aprobó el 

dictamen para eliminar el Horario de 
Verano, mismo que pasará a la Cámara 
Alta para su análisis.

De esta forma se expide la Ley de 
los Husos Horarios para establecer 
un horario estándar en el territorio 
nacional, aplicando un horario 
estacional en los municipios de la zona 
fronteriza norte.

El Horario de Verano se aplica desde 
1996. Este 2022, el horario de verano 
comenzó el 3 de abril y concluye el 
domingo 30 de octubre.

¿En qué consiste el Horario de Verano? 
El cambio del horario en el verano es 
una práctica que se utiliza en muchos 
países y consiste en adelantar el reloj 
una o dos horas los meses de mayor 
insolación, de abril a octubre. Este 
periodo cubre parte de la primavera, 
todo el verano y parte del otoño.

La eliminación del horario de verano 
ha sido promovida por el propio 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador. El mandatario afirma que 
ya no hay razones para mantenerlo 
por considerar que “tiene más efectos 
negativos para la salud de las personas 
que beneficios”.
La iniciativa refiere que, desde que se 
instauró el horario de verano, el ahorro 
ha sido menor al 1% del total de energía 
consumida anualmente. Por ejemplo, 
en 2021 el ahorro fue del 0.16% del 
consumo anual.

Aunque el documento asegura que es 
mínimo, es un hecho que, según cifras 
citadas por la misma iniciativa, de 2017 
a 2021 el ahorro de energía fue de 3 
mil 804 gigawatts por hora (GWh), 
equivalentes a 8 mil 621 millones de 
pesos.

Durante la discusión del dictamen los 
diputados por Morena se pronunciaron 
a favor de eliminar el Horario de Verano 
bajo el argumento de que se trata de 
una política obsoleta, además de que 
en opiniones del sector salud vuelve 
difíciles las jornadas laborales por 
impactar en el ánimo y salud cardiaca 
de los trabajadores.

El PVEM agregó que con la eliminación 
del cambio de horario se tendrán 
mejoras en las tareas escolares y un 
impacto positivo en las actividades 
económicas e incremento en la 
seguridad pública por las mañanas.

Por su parte, el PAN también apoyó la 
iniciativa al referir que es de mayor 
beneficio un horario estándar, si bien 
los legisladores de dicho partido 
reconocieron que algunos estados no 
se verán beneficiados.

Especial  / La Revista 

ELIMINADO
Diputados derogan el Horario de Verano

tras 26 años de vigencia en México

LA ELIMINACIÓN 
DEL HORARIO 
DE VERANO HA 
SIDO PROMOVIDA 
POR EL PROPIO 
PRESIDENTE 
ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR, 
QUIEN AFIRMA 
QUE YA NO HAY 
RAZONES PARA 
MANTENERLO.
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A su vez, los legisladores del PRD votaron a 
favor ya que fue “por las niñas y los niños de 
este país” al sostener que ellos han sido los más 
perjudicados con el cambio de horario al sufrir 
trastornos de sueño y alimentación.

Contra el dictamen se pronunció la bancada 
de Movimiento Ciudadano. El diputado Sergio 
Barrera describió el debate de “irresponsable” al 
ser un tema que no tiene relevancia alguna.

Agregó que en temas de salud no se hicieron 
los estudios necesarios, por lo que “no sabemos 
realmente las repercusiones” que tendrá el 
horario estándar.

¿Qué implicaciones puede traer el fin del 
Horario de Verano?

Alicia Galindo, profesora de la Escuela de 
Negocios y fundadora de la consultoría ABACO, 
explicó que durante el 2021, el ahorro por el 
horario de verano en el país fue de 0.16%, 
equivalente a un ahorro de aproximadamente 
de mil 138 millones de pesos, de acuerdo con el 
sitio web del Tec de Monterrey.

Aunque datos del 2020 han identificado un 
punto culminante en ahorros a comparación a los últimos 
años, la experta aclaró que esto fue solo un subproducto 
de la pandemia.

“En mi opinión, a pesar de que la cantidad de ahorro 
económico puede verse como relativamente pequeña, 
creo que sigue siendo un ahorro muy interesante que 
también se vio reflejado en la reducción de emisiones de 
CO2”, dijo Galindo.

Añadió que el fin del horario de verano no es un asunto de 
preocupación, sino una cuestión de adaptación.

Cambio de horario 
por ahorro de energía

A su vez, el Dr. Ignacio Ibarra, profesor de Economía de 
campus Puebla, dijo que una ventaja económica ha sido 
la sincronía que mantiene con sus socios comerciales, 
manteniendo así la competitividad de México.

“Hablando de la Bolsa de Valor Mexicana, tener un desfase 
de horarios permite que otras Bolsas en el mundo se 
integren y eso facilita los procesos, ya que nunca dejan de 
operar los mercados financieros”, explicó.

Ante la eliminación del Horario de Verano, la relación 
de México con otros mercados puede verse afectada 
al no contar con la misma sincronía que le permitía una 
competitividad global.

El profesor recalcó el hecho de que los municipios 
fronterizos con Estados Unidos seguirán con el cambio de 
horario por las implicaciones económicas.

“Esto es debido a que la integración que tienen estos 
municipios con nuestro principal socio es de tal magnitud 

que si se decidiera cambiar, las relaciones que tienen 
ambos lados se verían afectadas”, añadió.

De acuerdo con el planteamiento de la iniciativa, el Horario 
de Verano en estas zonas se aplicaría entre los meses de 
mayo y noviembre de 2023 para esas localidades.

El especialista agregó que la cuestión del desplazamiento 
y el tráfico en ciudades también podrían sufrir 
repercusiones, cambiando la dinámica que existe y 
afectando a la población en cuestiones como los gastos 
de gasolina y el tiempo de traslado.

Fin del horario de verano puede afectar las finanzas 
personales
De acuerdo con el profesor Ibarra, los principales 
efectos que llegan con el fin del horario de verano son de 
naturaleza conductual.

“Hay que tomar en cuenta que estamos acostumbrados 
a recorrer la hora en los veranos y regresarla en los 
inviernos, eso no solo ha impactado en el tema de la 
energía, sino que ha forjado los hábitos que tienen las 
personas”, explicó.

El profesor también indicó que aunque las implicaciones a 
corto y mediano plazo podrían pasar desapercibidas, los 
efectos a la larga pueden resultar más notorios.

Galindo expresa que cuestiones como, la disminución de 
las afectaciones de salud conduciría a largo plazo en una 
mejora de productividad.

“Las implicaciones económicas también dependen del 
bienestar de las personas, entonces se espera que al 
mejorar sus hábitos alimenticios, de consumo, trabajo, 
descanso y su estado mental, la productividad se optimice”, 
dice Galindo.

DURANTE 2021, EL AHORRO POR EL HORARIO DE VERANO EN 
EL PAÍS FUE DE 0.16%, EQUIVALENTE A MIL 138 MILLONES 
DE PESOS, AUNQUE LOS EXPERTOS ACLARAN QUE ESTO FUE 
SOLO UN SUBPRODUCTO DE LA PANDEMIA.



Semanario de Información y Análisis Político24

“Estamos acostumbrados a recorrer la hora en los veranos 
y regresarla en los inviernos, eso no solo ha impactado en 
el tema de la energía, sino que ha forjado los hábitos que 
tienen las personas”

¿Afecta el cambio de horario a la salud?

Un argumento de los diputados que votaron por la 
eliminación del Horario de Verano es la mejora del sueño, 
señalando que un mal sueño puede llevar a problemas 
cardiovasculares, entre otros trastornos.

El Dr. Ricardo Caraza, jefe del Servicio de Psiquiatría y 
Salud Mental de TecSalud, explicó que los trastornos del 
sueño efectivamente pueden afectar la salud mental y 
cardiovascular.

“Hay personas que tardan en adaptarse al ciclo circadiano, 
algunos grupos vulnerables son adultos y adultos 
mayores, el proceso de adaptación puede requerir unos 
cuantos días, hasta semanas”, dijo.

El Dr. Raúl Martínez, especialista de TecSalud en Trastornos 
Respiratorios del Sueño, opinó que si bien tendríamos que 
adaptarnos a esta nueva realidad, la resolución puede 
traer consigo beneficios para el bienestar de las personas.
“Existe evidencia que marca que estos cambios 
aparentemente insignificantes pueden traer 
consecuencias fatales, incluido aumento de accidentes, 
en incidencia de infartos, embolias, deterioro cognitivo, 
etc.”, expresó Martínez.

“Además pueden llevar a alteraciones psicoemocionales 
que ponen en riesgo la integridad física de uno, familiares, 
amigos y hasta colegas laborales, a la par de un posible 
deterioro funcional en niños y jóvenes”, agregó.

“En México, la variabilidad de la luz del sol durante el 
año no tiene un impacto significativo como en latitudes 
más extremas donde aparecen trastornos afectivos por 
temporadas”.

El Dr. Martínez, por su parte, indicó que, al no tener un 
desfase artificial de las horas naturales de luz, nuestro 
reloj interno se podrá adaptar de manera natural al mismo 
ritmo que cambian las estaciones.

“Específicamente en México, la variabilidad de la luz del 
sol durante el año no tiene un impacto significativo como 
en latitudes más extremas donde aparecen trastornos 
afectivos por temporadas”, opinó.

En términos de salud y productividad, los expertos 
recomendaron estar atentos a lo que el cuerpo necesite, 
intentando mantener una alimentación balanceada a la 
par de buenos hábitos de sueño para evitar caer en un 
desgaste o burnout por el cambio. 

Horario de verano

¿Por qué cambiamos de horario en México?

De acuerdo con Galindo, desde 1996 bajo el gobierno del 
presidente Ernesto Zedillo se inició de manera oficial en el 
país el uso del cambio de horario.

“Esta implementación en el país se hizo principalmente 
con el objetivo de aprovechar la luz solar como se hizo en 
la época de la Primera Guerra Mundial”, explicó.

Desde 1918, Estados Unidos, el principal socio comercial de 
México, implementó el cambio de horario con la esperanza 
de reducir el consumo de combustible durante la guerra.

“En teoría, mientras menor demanda de iluminación 
eléctrica se tuviera esto llevaría a menores costos de 
energía para los consumidores”, expandió Galindo.

Consejos para cuidar las finanzas y productividad en el 
nuevo panorama

Si bien tanto Ibarra como Galindo concuerdan en que los 
efectos del fin del horario de verano son imperceptibles 
dentro de las finanzas personales a corto y mediano 
plazo, los expertos proveen algunos consejos que pueden 
ayudar.

“Es un hecho que cada cambio a todos nos cuesta. En 
nuestro bolsillo, las repercusiones estarán más ligadas 
a nuestro ciclo de compras, desplazamientos y horas de 
trabajo que cada persona tenga”, indica la emprendedora.
Para los expertos, la medida inicial se basa en entender 
que el cambio de horario puede quedar en el pasado y, por 
este motivo, es vital renovar nuestra percepción.

En este caso, se sugiere hacer un esfuerzo activo por 
aplicar la flexibilidad en nuestra vida diaria.

“Durante la pandemia se demostró que las personas se 
pueden adaptar a cualquier escenario y creo que este 
panorama nos ayudará a reforzar este aprendizaje”, 
puntualizó Galindo.

OPINIÓN ESPECIAL 

CON LA ELIMINACIÓN DEL CAMBIO DE HORARIO 
HABRÁ MEJORA EN LAS TAREAS ESCOLARES Y 
UN IMPACTO POSITIVO EN LAS ACTIVIDADES 
ECONÓMICAS E INCREMENTO EN LA SEGURIDAD 
PÚBLICA POR LAS MAÑANAS.
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OPINIÓN

¿Le suenan estos nombres? Shamir Fernández Hernández, 
Carlos Aysa Damas, Alejandro Moreno Cárdenas (Alito). 
Llegaron a una curul en San Lázaro por el Partido 

Revolucionario Institucional (PRI), gozando de los privilegios 
que da “representar” (sin ser real) a la ciudadanía, ganar mucho 
dinero sin nada hacer por el pueblo.

Este nombre, Raúl Paz Alonso, mismo procedimiento por el 
Partido Acción Nacional (PAN).

Bueno, ellos cometieron traición a su instituto político, a su ética, 
moral, dignidad, probidad, pero sobre todo vileza a quienes 
votaron por ellos (los de mayoría. Número de votos) y los de 
representación proporcional (apoltronamiento en una curul o 
escaño por “compromiso” del dirigente partidista, el presidente de 
la república, cuatachismo. Ese diputadete no representa a algún 
ciudadano; es decir, nadie sufragó por él), por ello con la mayor 
desvergüenza dejan el partido que los empoderó para pasarse al 
que los chantajeó, amenazó, “compró”, corrompió.

Tal es el caso de estos 4 pseudo “representantes populares” 
que cayeron en las mañas y vilezas del partido en el poder, 
Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), empresa 
familiar de Andrés Manuel López Obrador, que, por intereses 
personales, de parentela, politiqueros, corruptos, de obediencia 
ciega al Foro de Sao Paulo, pretenden aprobarle reformas 
constitucionales, leyes, caprichos al Peje. Violan la Carta Magna 
como sea, a cualquier precio e incurren en “favores especiales” 
pisoteando al poder judicial: Ministros, magistrados, jueces, 
ministerios públicos, etc. con tal de obtener “votos legislativos” 
para imponer sus iniciativas “sin cambiarle ni una coma”

Para que nuestros lectores ubiquen a esta basura politiquera 
(Alito, Shamir, Aysa, Paz, y los que sigan) dejen les digo que, en el 
diccionario de la RAE, traición es la falta que comete una persona 
que no cumple su palabra o no guarda la debida fidelidad.

En Derecho (traición) delito cometido contra el deber público 
o representación popular, como a la Patria por los ciudadanos 
(estos 4 viles, se supone son ciudadanos).

Este juego perverso de traiciones no nos sorprende, pues Andrés 
Manuel López Obrador es ejemplo vivo de esta deslealtad. Como 
sabemos, este sujeto, inició su carrera política en el PRI, fue 
dirigente local del partido en Tabasco, al amparo de las siglas 
tuvo varios cargos públicos (burócrata).
En 1984 salió de su natal Tabasco para radicar en el Distrito 
Federal, en donde con el padrinazgo del PRI obtuvo puestos 
oficiales. Su traición al tricolor se dio en 1988 cuando se unió a 
la Corriente Democrática, una facción del PRI que se opuso al 

tradicional método de selección a la candidatura presidencial en 
1988 de Carlos Salinas de Gortari. Dicho movimiento se posicionó 
a favor de Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, exgobernador de 
Michoacán y fundador de la facción junto a Porfirio Muñoz Ledo.

Tras varias mutaciones, se integró al PRD, del que sacó provecho, 
ganando la elección del año 2000 a la Jefatura de Gobierno del DF. 
Más adelante, “sintiendo” que el PRD era insuficiente, “pequeño”, 
poca cosa para su soberbia, egocentrismo, vanidad, lo traiciona.

Corrompiendo a decenas de indignos perredistas, se confabulan 
para fundar su empresa, el Movimiento de Regeneración Nacional 
(MORENA) en el que se convierte en dueño, presidente, gerente, 
patrón, vocero, administrador, cajero, secretaria, chofer, velador 
y desde luego candidato presidencial. Todo en lo que esté de por 
medio dinero (prerrogativas, cuotas, “aportaciones a la causa”, 
sobres amarillos, etc.) López Obrador lo padrotea.

Poder, él decide todo, quien es candidato, dirigente, etc. Crea sus 
botts, amlovers, pejezombies, aduladores, chairos, adoradores, 
larvas y gusanos, “floreros”, mascotas.

Andrés Manuel sabe muy bien lo que es traicionar (como Alito, 
Shamir, Aysa, Paz). Pone de ejemplo su infidelidad (luego de sacar 
ventajas y provecho) al PRI, Frente Democrático Nacional, Partido 
Mexicano Socialista, Partido Popular Socialista, Partido del Frente 
Cardenista de Reconstrucción Nacional (PFCRN) en Tabasco, 
cuando contendió en 1988 por la gubernatura del Estado, pierde 
ante el priista Salvador Neme Castillo.

Decía línea arriba que luego de su deslealtad al PRD, suma 
5 felonías que muestran que su verdadero interés NO es 
representar al elector (ciudadanía, pueblo bueno y sabio) sino a 
sus perversidades mezquinas y obtener billones de pesos para 
enriquecer a su parentela, gusanos de su primer círculo político.

Un aprendiz perfecto de las perfidias de López Obrador, es el 
corrupto, inmoral, irrespetuoso (selfi en Londres durante el 
funeral de Estado de la Reina Isabel II), transa, impune, perverso, 
Marcelo Ebrard Cassaubón, dizque Canciller (jajajajaja) y 
aspiracionista “a la grande”. Para mayor seña, ex priista renegado, 
quien también traicionó al partido que lo vio nacer políticamente. 
Al salir del PRI funda con Manuel Camacho Solís, una cosa que 
se llamó Partido de Centro Democrático, de efímera vida, sólo 
tuvo una participación electoral, la presidencial del año 2000, su 
candidato Manuel Camacho Solís, Ebrard, al GDF. Cómo AMLO a 
Camacho y Ebrard sólo les interesó el dinero, las prerrogativas 
que otorgaba el entonces IFE. Nunca justificaron gastos, no 
entregaron facturas, menos detalles de cómo dilapidaron (o se 
quedaron con el billete) el presupuesto electoral del 2000.

Traiciones
Felonía a cambio de impunidad

Por: Luis Repper Jaramillo.*
lrepperjaramillo@yahoo.com
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Al ganar la elección al GDF bajo la bendición del PRD, Marcelo 
hizo de las suyas (dinero, dinero, dinero), su objetivo, ignorar a los 
capitalinos y acumular riqueza de los presupuestos federal y del 
Distrito Federal, para hacer una obra faraónica (igual que el Peje) 
que le dejó vergonzosas ganancias: la Línea 12 del Metro o Línea 
Dorada, con la que creyó lo catapultaría en 2006 a la candidatura 
del PRD a la presidencia de la república.

Marcelo, traicionó a sus electores, después a los ciudadanos que 
presumía “gobernar”, al compromiso ético y moral que el cargo 
delega. Iba a la segura (dinero, dinero, dinero. Cero convicción 
profesional). Su proyecto metropolitano de movilidad (L12) fue 
y sigue siendo un fracaso. De ello conocemos la infame realidad 
(27 muertos y más de 100 lesionados, al desplomarse un tramo 
de la línea elevada del Sistema, en la administración de Claudia 
Sheinbaum y Florencia Serranía), al que presumió se invertirían 
casi 14 mil millones de pesos, pero… Ebrard elevó costos y la 
obra superó 25 mil millones, de los cuales el indecente (selfi en 
Londres) se pilló 12 mil millones.

Luego del desfalco huyó, desde luego, con el dinero en sus 
cuentas bancarias y financieras, a un periplo que lo llevó, junto 
con su parentela a Estados Unidos, Europa, para finalmente 
establecerse por años en París, hasta que López Obrador, en 
su campaña presidencial (el tercer intento) de 2018 lo ubicó, le 
propuso financiar parte de su intentona, que de ganar lo traería a 
México para darle la Secretaría de Gobernación. Así se hizo, pero 
las críticas al interior de la presidencia electa, de Morena y los 
cercanos al Peje, lo convencieron que ese cargo era demasiado 
para un sujeto que lleva muchos años fuera del país (autoexiliado 
por lo de la Línea 12 del Metro) y no reunía el perfil profesional para 
el cargo (ninguno de la T4a).

Finalmente, López, en agradecimiento “por los favores recibidos” 
lo impuso en la Cancillería, sin dar resultados positivos. Eso sí, 
aspiracionista a la elección del 24.

Volviendo a los gusanos del inicio de la entrega, al menos dos de 
ellos (Alito y Paz) tienen la cola entre las patas, pues su traición 
al PRI y PAN, respectivamente, se dio en medio de la corrupción, 
amenazas, componendas, miedo, infamia y desvergüenza.

Alito, con impudicia, durante su gestión como Gobernador de 
Campeche (2015/2019) cometió cientos de tropelías, abusos, 
transas, corruptelas, defraudación. Por ello la Fiscalía General de 
la República considera indiciado al aún Presidente Nacional del 
PRI y abrió una Carpeta de Investigación (en julio de 2022) por los 
delitos tráfico de influencias, desvío de fondos federales, lavado 
de dinero, enriquecimiento ilícito y fraude fiscal.

En su estado natal, cuando gobernó, se hizo de al menos 14 
propiedades altamente cotizadas, que, con el salario devengado, 
jamás podría haber “comprado” tantos y caros inmuebles.

Como venganza y minar la presencia del PRI para 2024, López 
Obrador en colusión con el Fiscal General (otro corruptazo) 
Alejandro Gertz Manero, y la gobernadora de Campeche, por 
Morena, Layda Sansores, le tendieron una obra en donde 
exhibieron conversaciones, negociaciones, transas, mentiras, etc. 

(todas reales) que irremediablemente lo llevarían por varios años 
a prisión.

Zorro como es (astuto y traicionero) López Obrador lo chantajeó 
y advirtió que de no votar (el PRI) a favor de la militarización de 
la seguridad pública en el país, Gertz pediría a un juez federal, la 
localización, detención e inicio de juicio penal, contra el “indiciado”. 
De inmediato el cobarde, irresponsable, y delincuente, no sólo 
convenció a varios priistas, sino que inició amasiato, amorío con 
Andrés Manuel para alcanzar los votos necesarios en el Senado 
y aprobar la ley de militarización de la seguridad pública. Con esa 
actitud, Alito, se “dobló” ante las amenazas de López y Gertz. En el 
sarcasmo de los hechos, vox populi ya no lo menciona como Alito, 
lo cambió por AMLITO. Moreno Cárdenas quiere vender al PRI a 
López Obrador.

La otra larva, Raúl Paz Alonso, botó la senaduría por Yucatán como 
PANISTA para pasarse a las filas de Morena y obtener un voto más 
para el tema de la militarización de la seguridad, dos días antes 
del debate en comisiones y posterior aprobación en el Pleno. Sin 
justificación válida alguna de su traición, dejó impactados a sus ex 
correligionarios.

Después se supo que López Obrador, Adán Augusto López, Ricardo 
Monreal, Mario Delgado “convinieron” darle el cargo de enlace de 
la T4a con los empresarios del país. Una eventual candidatura 
a la elección de gobernador de Yucatán, y la más creíble, que su 
hermano Ricardo Paz Alonso, presunto feminicida, acusado de 
asesinar a su esposa Marilyn Mena Irigoyen de 33 años de edad, 
apareció muerta ahorcada con las cintas de una hamaca en su 
hogar.

La noche anterior, vecinos de Marilyn, declararon a los medios, 
no a la autoridad judicial, que escucharon fuerte discusión entre 
ellos, acompañado de golpes y ruidos extraños. Luego, silencio 
absoluto, lo vieron salir del departamento.
Los padres de la chica la buscaron al celular, al teléfono 
convencional, mensajes, watts, etc. sin respuesta. Hasta que 
decidieron visitar su departamento para conocer el macabro 
descubrimiento.

La razón del “chaqueteo” (cambio de camiseta de partido) Raúl Paz 
es buscar a través de todo el peso del Estado (T4a, FGR, FGE, López 
Obrador) “ayude” a Ricardo a modificar el delito del que se acusa 
por suicidio, no feminicidio. Habrá que esperar en qué para este 
asesinato, pues las pruebas y versiones de vecinos apuntan a que 
el hermano del traidor sí cometió homicidio doloso.

Así, por conveniencia, transas, “pago de facturas”, corrupción, 
impunidad, mentiras, traiciones se ha movido la Transformación 
de 4ª, de ahí la desgracia del país en que nos encontramos.
El responsable tiene nombre y apellidos… ¡YSQ!

-----------------------------------------------
*Colaborador de los Grupos Editoriales Digitales portalhidalgo.mx, 
grupometropoli.net, radioexpresionmexico.com, mexiconuevaera.
com, pausa.mx, revistapeninsular.com.mx
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OPINIÓN OPINIÓN

Creel bateado nuevamente por el 
presidente,  “que platique con Adán…”

*El Rey del Cash. Su 
autora es Elena Chávez. 
Es el testimonio de una 
periodista que durante 
18 años fue pareja de 
César Yáñez, el hombre 
de confianza de AMLO, 
hasta que llegó a la 
Presidencia. El de la 
boda en la portada de 
la revista Hola!, ¿se 
acuerda?

Por Francisco Garfias

Por enésima vez el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
bateó el diálogo con un opositor. 

Rechazó la petición de Santiago 
Creel de que le diera una hora para 
compartir su visión sobre la seguridad 
y la violencia que azotan al país.

El panista alega que algo puede 
aportar con su experiencia como 
exsecretario de Gobernación.

“Pues que platique con el secretario de 
Gobernación… como decía el general 
Múgica: hechos, no palabras”, reviró el 
Presidente en la mañanera.
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No se le olvida que Creel lo llamó públicamente 
a no entrometerse en el inacabado proceso 
legislativo sobre la permanencia de las 
Fuerzas Armadas en labores de seguridad 
pública hasta 2028.

El panista tuvo que tragarse el sapo.

Luego de enterarse que lo había bateado, le 
mando otro mensaje al Presidente.

“Espero que en esta ocasión el diálogo que se 
lleve a cabo con la Secretaría de Gobernación 
conduzca a que, finalmente pueda tener un 
encuentro con usted, que me permita de viva 
voz exponerle mis puntos de vista sobre la 
inseguridad y particularmente la violencia que 
vive el país”.
Santiago hace como que no se da cuenta  que 
el diálogo plural no es lo del presidente López 
Obrador. Si en cuatro años no se ha sentado a 
platicar con los líderes opositores, no lo va a 
hacer en los dos años que le restan. Tiene una 
opinión muy pobre de los que no piensan como 
él.

*El Rey del Cash. Su autora es Elena Chávez. 
Es el testimonio de una periodista que durante 
18 años fue pareja de César Yáñez, el hombre 
de confianza de AMLO, hasta que llegó a la 
Presidencia. El de la boda en la portada de la 
revista Hola!, ¿se acuerda?

El texto, prologado por Anabel Hernández, 
revela la forma en cómo se movía el dinero 
alrededor del tabasqueño, sin dejar rastro.

Desde ese lugar privilegiado que le dio la 
cercanía de su expareja con el tabasqueño y su 
círculo, cuenta a detalle cómo los operadores 
del hoy Presidente consiguieron, durante 
mucho tiempo, miles de millones de pesos 
para cumplirle a su jefe, y de paso, también se 
sirvieron con la cuchara grande.

“No busco denostar a ninguno de los personajes 
que aquí aparecen, sino tan sólo romper un 

pacto de impunidad. Los mexicanos tienen 
derecho a conocer la verdadera cara de la 
nueva mafia en el poder. Que vea quien quiera 
ver y escuche quien quiera escuchar”, escribe 
Elena en la contraportada del libro editado por 
Grijalbo.

El contenido es un desmentido a la honestidad 
valiente, un revés a la superioridad moral de la 
4T y a la reiterada afirmación de que “somos 
diferentes”.

El libro no se ha publicado aún. Estará en 
los estantes de las librerías el próximo 18 de 
octubre, pero ya se perfila como un tsunami 
para la 4T. Conozco a varios que andaban como 
locos buscándolo. 

*El portal Política Online presentó como 
exclusiva una nota en la que asegura que el 
Presidente opera para evitar su publicación.

La tarea se la habría encargado al titular de 
Gobernación, Adán Augusto López Hernández, 
jefe de César Yáñez, actualmente subsecretario 
de Desarrollo Democrático, Participación 
Social y Asuntos Religiosos.

Corrió también la versión de que el gobierno 
quiere comprar todo el tiraje para evitar su 
circulación. Le preguntamos a Elena. Nos dice 
que ya habló con la editorial y que no hay nada 
de eso. 

También nos dijo que no la han amenazado 
directamente. Le mandaron, eso sí, un recado 
de que la van a meter a la cárcel si no prueba lo 
que escribió. Por ese lado, está tranquila, dice 
que el libro “está bien sustentado”.

—¿Tienes miedo?, preguntamos.

—Sí tengo miedo, pero los abusos de este 
grupo han sido brutales. ¿Cómo callar ante lo 
que nos están haciendo?, cuestionó.



Semanario de Información y Análisis Político30

CON UN DOMINIO DEL ESCENARIO, VÍCTOR HUGO LOZANO POVEDA, 
PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO Y COORDINACIÓN 
POLÍTICA DEL CONGRESO DEL ESTADO, HIZO UN LLAMADO A 
TRABAJAR EN EQUIPO PARA MEJORAR LA CALIDAD DE VIDA DE LOS 
QUE VIVEN EN YUCATÁN.

AL CONCLUIR SU INFORME DE 
ACTIVIDADES LEGISLATIVAS, 
VÍCTOR HUGO LOZANO SE 
UNIÓ A SU ESPOSA MELISSA 
REYES Y SUS HIJOS MIGUEL 
Y MELISSA, Y RECIBIÓ EL 
SALUDO DEL MAGISTRADO 
MARIO CASTRO, PRESIDENTE 
DEL TRIBUNAL SUPERIOR 
DE JUSTICIA, Y DEL ALCALDE 
RENÁN BARRERA CONCHA, 
ENTRE OTROS INVITADOS.

Con un llamado a trabajar en 
equipo por Yucatán desde el Poder 
Legislativo, los tres órdenes de 

Gobierno, el sector empresarial y la 
sociedad civil, dejando a un lado las 
diferencias y pensando en el estado 
que todos quieren construir, el diputado 
Víctor Hugo Lozano Poveda, presidente 
de la Junta de Gobierno y Coordinación 
Política del Congreso del Estado, rindió 
su primer informe de Actividades 
Legislativas.

Ante la Secretaria General de 
Gobierno, abogada María Fritz Sierra, 
representante del Gobernador Mauricio 
Vila Dosal; del Presidente del Tribunal 
Superior de Justicia, magistrado Mario 
Castro Alcocer; funcionarios de las 
fuerzas armadas, el alcalde de Mérida, 
Renán Barrera Concha; ex alcaldes de 
esta capital, alcaldes del interior del 
estado, empresarios, representantes 
de la sociedad civil, sindicatos, 
asociaciones religiosas y medios de 
comunicación, Lozano Poveda pidió 
trabajar haciendo equipo para mejorar 
la calidad de vida de los que viven en 
Yucatán.

Especial / La Revista 

¡Vienen muchas cosas buenas 
para Mérida y para Yucatán¡ 

Afirma Víctor Hugo Lozano en su 
1er. Informe de Actividades Legislativas

CONGRESO 



Semanario de Información y Análisis Político 31

En un despliegue multimedia, con cuatro 
pantallas en el salón, una tarima central 
que le permitió moverse por los cuatro 
puntos cardinales y una muestra de su 
poder de convocatoria, al congregar a las 
siete fuerzas políticas representadas en el 
Poder Legislativo, el diputado panista hizo 
patente sus dotes de orador al destacar 
el trabajo que realiza en el Congreso del 
Estado, en su Casa de Enlace y en sus 
recorridos por colonias y comisarías del IV 
Distrito, enfatizando su cercanía con los 
ciudadanos y los resultados que rinde en 
este primer año de gestión.

El coordinador de la fracción legislativa del 
PAN destacó el trabajo de todo el Congreso 
del Estado, especialmente de las iniciativas 
aprobadas por consenso, y no se limitó a 
hablar de las suyas. También subrayó una 
característica histórica de esta Legislatura, 
donde las mujeres son mayoría y aportan 
esa sensibilidad que caracteriza al género 
femenino.

“Solo así vamos a poder lograr que Yucatán se siga distinguiendo 
a nivel nacional de otras partes en las que al atardecer nadie 
puede salir de casa, de otras partes en las cuales no podemos 
contar con oportunidades de empleo porque no se puede generar 
certeza jurídica; tenemos que trabajar todos para que Yucatán 
siga siendo un lugar donde las oportunidades se generen por la 
mano del Gobierno, del Congreso y de la sociedad civil, para que 
Yucatán siga siendo un estado de excepción”, puntualizó en su 
mensaje.

Acompañado de su esposa Melissa Reyes, sus hijos María 
Carolina, Víctor Hugo, Miguel y Melissa, Lozano Poveda hizo 
un llamado a no bajar la guardia y se comprometió a seguir 
trabajando para que Yucatán siga siendo un ejemplo a nivel 
nacional, a seguir promoviendo el consumo local a través 
del emprendimiento, así como recibir a quienes a través de 
inversiones vienen a generar empleos y a quienes por la calidad 
de vida del estado deciden hacerlo su nuevo lugar para vivir.

“Yo quiero un Yucatán donde mis hijos, al igual que todos los 
niños y que todas las familias, puedan tener certeza de que van 
a vivir mejor, esto no lo podemos hacer solos, lo tenemos que 
hacer juntos y por eso, y por muchas cosas más, hoy el llamado 
es a hacer equipo y a trabajar juntos para seguir adelante. Por eso 
el llamado hoy es a no bajar la guardia”, reiteró, en el salón Uxmal 
1 del Centro de Convenciones Siglo XXI.

En el evento estuvieron sus compañeros de la Junta de Gobierno 
y Coordinación Política del Congreso: Alejandra Novelo Segura 
(Morena), Gaspar Quintal Parra (PRI), Harry Rodríguez Botello 
Fierro (PVEM), Crescencio Gutiérrez González (Nueva Alianza), 
Vida Gómez Herrera (Movimiento Ciudadano) y Eduardo Sobrino 
Sierra (PRD).

Asimismo, estuvieron los diputados del PAN: Jesús Pérez 
Ballote, Abril Ferreyro Rosado, Karem Achach Ramírez, Karla 
Salazar González, Manuela Cocom Bolio, Dafne López Osorio, 
Erick Rihani González, Luis Fernández Vidal, Raúl Romero Chel, 
Carmen González Martín y Melba Gamboa Ávila, y por Morena, 
los diputados Rubí Be Chan y Rafael Echazarreta Torres.

Previo a su intervención, el presidente estatal del PAN, Asís 
Cano Cetina, dirigió un mensaje en el que destacó la trayectoria 
de Lozano Poveda y su capacidad de construir puentes de 
comunicación con diferentes actores dentro de Acción Nacional  
y en la sociedad civil.

En la parte final de su mensaje, Víctor Hugo afirmó que cada 
acción reflejada en este Primer Informe fue realizado con el 
compromiso de estar cerca de los ciudadanos y ofreció que 
así seguirá siendo, recorriendo cada colonia y comisaría, para 
escuchar a los vecinos y llevarles servicios de salud, bolsa de 
trabajo, entretenimiento y atención ciudadana.

“Trabajando dentro y fuera del Congreso por las niñas, niños, 
jóvenes, mujeres, adultos mayores y hombres que día a día 
dan lo mejor de sí para salir adelante, vienen muchas cosas 
buenas para Mérida y para Yucatán y las construiremos entre 
todos, en equipo, porque ¡juntos hacemos más!”, concluyó, ante 
los aplausos de los asistentes. Al concluir, muchos se tomaron 
fotografías con el legislador.

EL DIPUTADO SE TOMÓ LA FOTO CON LÍDERES RELIGIOSOS, 
ENTRE MUCHOS OTROS ASISTENTES QUE LE SOLICITARON 
TOMARSE LA IMAGEN DEL RECUERDO DEL INFORME 
LEGISLATIVO QUE SE LLEVÓ A CABO EN EL SALÓN UXMAL DEL 
CENTRO DE CONVENCIONES SIGLO XXI.

EL LEGISLADOR PANISTA EN UN MOMENTO DE SU INFORME, EN EL QUE MOSTRÓ 
SU PODER DE CONVOCATORIA AL CONGREGAR A LAS SIETE FUERZAS POLÍTICAS 
REPRESENTADAS EN EL PODER LEGISLATIVO, FUNCIONARIOS DEL GOBIERNO DEL 
ESTADO, AUTORIDADES DE LAS FUERZAS ARMADAS, AL ALCALDE DE MÉRIDA, 
RENÁN BARRERA CONCHA; EXALCALDES DE ESTA CAPITAL, ALCALDES DEL 
INTERIOR DEL ESTADO, EMPRESARIOS, REPRESENTANTES DE LA SOCIEDAD CIVIL, 
SINDICATOS, ASOCIACIONES RELIGIOSAS Y PÚBLICO EN GENERAL.
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Al encabezar la inauguración del Mérida Restaurant 
Week, en su quinta edición, el Alcalde Renán Barrera 
Concha afirmó que la ciudad se compone de una 

sociedad creativa en el rubro de la gastronomía, donde gracias 
a la suma de esfuerzos y al trabajo conjunto, Mérida continúa 
posicionándose como un referente gastronómico y turístico a 
nivel nacional e internacional. 

Acompañado de Ernesto Herrera Novelo, Secretario de 
Fomento Económico y Trabajo (SEFOET) y Claudia González 
Góngora, presidenta de la Cámara Nacional de la Industria de 
Restaurantes y Alimentos Condimentados, Mérida (CANIRAC), 
el Concejal destacó que la realización de este evento, que se 
lleva al cabo del 26 de septiembre al 2 de octubre, contribuirá 
a la recuperación de uno de los sectores más golpeados por 
la crisis sanitaria. 

“Como bien se ha dicho, hay muchos sectores que resultaron 
afectados pero el sector restaurantero, el de servicios, ha sido 
de los más afectados y con el regreso del Restaurant Week 
no solamente se refuerza la marca de Yucatán, sino que se 
crea vínculos con el turismo y la cultura, aspectos que atraen 
a comensales nacionales y extranjeros que no solo desean 
conocer, sino probar la gastronomía yucateca”, expuso.

Barrera Concha recordó que esta suma de esfuerzos permite 
que las micro, pequeñas, medianas y grandes empresas del 
ramo restaurantero puedan alcanzar las metas con mayor 
rapidez.

Asimismo, señaló que, gracias al trabajo coordinado entre la 
CANIRAC, el Municipio y el Gobierno del Estado, se recuperaron 
un promedio de 13,000 empleos en el sector restaurantero, de 
los 17,000 que ya existían en la entidad antes de la pandemia.

“Los que hemos estado en el negocio de la gastronomía 
sabemos la cantidad de dinero importante que significa 
para miles de familias meridanas yucatecas en general no 
solamente para los propietarios, sino para toda una industria 

OPINIÓN MERIDA 

Especial / La Revista 

Inaugura el alcalde la 5ª. edición
en Mérida del Restaurant Week

EL ALCALDE RENÁN BARRERA CONCHA 
ENCABEZÓ LA INAUGURACIÓN DEL MÉRIDA 
RESTAURANT WEEK, EN SU QUINTA EDICIÓN, 
LE ACOMPAÑARON EL TITULAR DE LA SEFOET 
Y CLAUDIA GONZÁLEZ GÓNGORA, PRESIDENTA 
DE LA CANIRAC.
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que se compone de meseros, garroteros 
cocineros y quienes están alrededor de la 
industria gastronómica”, destacó.

Por su parte Claudia González Góngora, 
presidenta CANIRAC, subrayó el interés que 
generó la quinta edición del Restaurant Week 
al registrar la participación de más de 300 
participantes del gremio restaurantero. 

“Estamos recibiendo solicitudes de más 
restaurantes que quieren participar en esta 
edición que incluyen menús completos con 
precios fijos de $139, $249 y $349 pesos en 
sus modalidades de desayunos, almuerzos y 
cenas”, informó.

Ante comensales y empresarios del sector 
presentes en el restaurante La Pigua, sede 
del inicio de esta actividad, la empresaria 
agradeció el apoyo del Ayuntamiento de 
Mérida, patrocinadores y otras instancias 
que se sumaron al trabajo para realizar esta 
iniciativa.

En su intervención el secretario de Fomento 
Económico y Trabajo (SEFOET), Ernesto 
Herrera Novelo, en representación del 
Gobernador del Estado, Mauricio Vila Dosal, reconoció el 
trabajo e impulso que el Ayuntamiento de Mérida en conjunto 
con la administración estatal y el sector empresarial realiza 
para lograr que la economía de la ciudad sea más competitiva.

En ese sentido el Alcalde Renán Barrera recordó que el 
Ayuntamiento contempla entre los principales objetivos el 
impulso a la estrategia para la gobernanza responsable de la 
gastronomía intercultural yucateca como motor y acelerador 
del desarrollo sostenible del municipio, a través de la 
promoción cultural gastronómica y la economía sustentable.

Asimismo, dijo que los restaurantes La Tradición, Merci, 
Micaela Mar y Leña, Néctar y Oliva Enoteca, en Mérida; 
Ixi’im, de Chocholá, y Kinich, en Izamal fueron incluidos en la 

octava edición de la Guía México Gastronómico 2022, que se 
sumaron a los 250 establecimientos del país que conforman 
este compendio, editado por “Culinaria Mexicana”, que se 
ha convertido en un referente de la mejor comida en la 
República”.
Igualmente, “La cochinita pibil” obtuvo el título de “la mejor 
comida del mundo” por parte de Taste Atlas Awards 2021, de 
acuerdo a sus críticos, noticia que nuevamente puso a Yucatán 
en los encabezados gastronómicos de todo el mundo.

Finalmente, en el evento estuvieron presentes José Luis 
Martínez Semerena, Director de Desarrollo Económico y 
Turismo; Mauricio Cobo González, Consejero y Propietario 
del restaurante La Pigua y Luis Herrera David, Vicepresidente 
de la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y 
Alimentos Condimentados, Mérida (CANIRAC).

GRACIAS AL TRABAJO 
COORDINADO 
ENTRE CANIRAC, 
EL MUNICIPIO 
Y EL GOBIERNO 
DEL ESTADO, SE 
RECUPERARON 
UN PROMEDIO DE 
13,000 EMPLEOS 
EN EL SECTOR 
RESTAURANTERO, DE 
LOS 17,000 QUE YA 
EXISTÍAN ANTES DE 
LA PANDEMIA.

LA QUINTA EDICIÓN DEL RESTAURANT WEEK REGISTRÓ MÁS 
DE 300 PARTICIPANTES DEL GREMIO RESTAURANTERO, 

REVELÓ LA CANIRAC.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Con la estrategia “Yucatán Digital”, 
internet a todos los rincones del estado

El Gobernador Mauricio Vila Dosal presentó la estrategia 
Yucatán Digital, que contempla llevar internet gratuito 
a todas las escuelas, parques principales, centros de 

salud, módulos de Médico 24/7 y oficinas gubernamentales 
en los 106 municipios del estado, hecho sin precedentes que, 
junto con la Fiscalía Digital, Justicia Digital y Trámites en línea, 
busca ofrecer a los yucatecos igualdad de oportunidades 
de desarrollo y bienestar, así como servicios ágiles que 
incrementen la competitividad del estado.
 
Esta estrategia pondrá a Yucatán a la vanguardia, pues hará 
llegar este servicio de manera gratuita a todos los rincones 
del estado, logrando la cobertura en los 2,400 planteles 
educativos de los niveles básico, medio superior, las 106 
plazas principales de los municipios, los 280 centros de salud 
y módulos Médico 24/7 y 60 oficinas de Gobierno.
 
Aunado a esto, Yucatán Digital también incluye los proyectos 
Fiscalía Digital, Justicia Digital y Trámites en línea, que 
contribuyen a la transformación de Yucatán, al incorporar las 

tecnologías de la información en los servicios que se ofrecen 
a la ciudadanía.
 
En su mensaje, el Gobernador destacó que la estrategia tiene 
como objetivo seguir modernizando al estado, acercando la 
tecnología a los ciudadanos y hacer más eficientes nuestras 
instituciones y las dependencias del Gobierno estatal. De igual 
manera, se busca que la justicia esté cerca de los ciudadanos y 
por eso se está trabajando en equipo, con los proyectos Fiscalía 
Digital y Justicia Digital. Por ello, agradeció la disposición y 
trabajo conjunto que se ha hecho con la Fiscalía General del 
Estado y el Poder Judicial, para implementar los cambios 
necesarios para modernizar y seguir trabajando a la entidad.
 
“No hay marcha atrás; en Yucatán no vamos a esperar a nadie 
que no tenga la disposición de evolucionar para poder dar un 
mejor servicio a los ciudadanos, porque lo que no puede seguir 
pasando es que se espere largas horas para presentar una 
denuncia y gente que no pueda consultar sus expedientes”, 
afirmó Vila Dosal.

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA 

DOSAL PRESENTÓ 
LA ESTRATEGIA 

YUCATÁN DIGITAL.
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Al inicio de la actual administración, 
solo había 57 trámites digitalizados 
del Gobierno del Estado y al día 
de hoy, ya tenemos 588 trámites 
digitalizados y en el año 2023 
vamos a llegar al 100%, que son 
más de 1,400 trámites. Con estos 
cambios se está reduciendo el 
75% en los tiempos de espera y 
se está solicitando 89% menos de 
requisitos.
 
Como parte de estas mejoras 
regulatorias, se creó la Ventanilla 
Digital de Inversiones, que es 
un ejemplo no solamente a 
nivel nacional, sino también 
internacional; está siendo replicado 
en estados como Tabasco, Jalisco 
o Morelos, e incluso, en países 
como Costa Rica, Colombia y la 
Cooperación Económica de Asia 
Pacífico, han puesto los ojos para 
poder implementarlo.
 
Como parte del proyecto para 
llevar internet a todo el territorio, 
en lo que resta de año se llevará 
este servicio a 14 municipios, 
atendiendo a 766 escuelas, 76 
oficinas de gobierno y 34 centros 
de salud, acercando trámites y 
servicios gubernamentales para 
que la gente pueda acceder a ellos 
sin tener que trasladarse.
 
Se tiene el compromiso de llevar 
el internet a los 106 municipios 
y habilitar la infraestructura 
necesaria para que todo el 
estado cuente con enlace de 
banda ancha por medio de fibra 
óptica, un hecho sin precedente 
en la historia de la entidad. Para 
garantizar el suministro de este 
servicio en más de 3,300 sitios en 
el territorio estatal, fue necesaria 
la implementación de nuevas vías 
que permitan alcanzar todos los 
municipios.
 
También se habilitaron 13 Puntos 
de Presencia, conocidos como 
POP, para distribuirlo a todos 
los sitios, para ello se instalaron 
más de 650 kilómetros de fibra 
óptica y gracias a este despliegue. 
Contar con internet también 
fortalece oportunidades para el 
crecimiento del estado, al disponer 
por primera vez con conexión de 
banda ancha por fibra óptica en 
todos los municipios, la atracción 

de empresas de todo el mundo se 
verá favorecida, ya que Yucatán 
tendrá la infraestructura de 
telecomunicaciones que facilitará 
el desarrollo de sus actividades.
 
Actualmente, más del 80% de 
nuestros trámites se pueden hacer 
en línea y este año se seguirá 
digitalizando muchos más como 
la expedición de los certificados de 
las actas de matrimonio, divorcio 
y defunción, los relacionados con 
la salud, educación, seguridad, 
servicios para las empresas, entre 
otros.

EL GOBERNADOR DESTACÓ QUE EL 
OBJETIVO DE ESTA ESTRATEGIA ES 
ACERCAR LA TECNOLOGÍA A LOS 
CIUDADANOS Y HACER MÁS EFICIENTES 
A LAS INSTITUCIONES Y DEPENDENCIAS 
DEL GOBIERNO ESTATAL.

YUCATÁN DIGITAL TAMBIÉN INCLUYE 
LOS PROYECTOS FISCALÍA DIGITAL, 
JUSTICIA DIGITAL Y TRÁMITES EN 
LÍNEA.
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CAMPECHE

IMSS-Campeche reconoce labor 
de trabajadores con más de 

20 años de servicio

En ceremonia solemne, la administración 
del Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) reconoció a trabajadores del 

sector de salud pública con más de 20 años 
de servicio; Liliana Montejo León, titular de la 
Secretaría de Salud de Campeche, destacó la 
labor de los cuerpos médicos de la institución 
en apoyo durante la pandemia, la vacunación 
contra el virus, y las intenciones de mejorar el 
servicio posteriormente.

En representación de la gobernadora del 
estado, Layda Sansores San Román, la 
secretaria de salud, doctora Liliana Montejo 
León, y el titular del IMSS, doctor José Luis 
López Macías, distinguieron la trayectoria y 
talento humano de un total de 61 trabajadores.

“Esa extraordinaria labor que hace articular 
al sector salud y al mismo tiempo garantiza y 
provee servicios de manera efectiva y cuando 
más se les necesita”, afirmó Montejo León 
desde el Teatro IMSS Ignacio García Téllez.

En su intervención, el titular en Campeche 
felicitó y agradeció el desempeño vocacional. 
“Su ejemplo, dedicación y compañerismo son 

motivo de inspiración. Reciban por parte de 
todo el equipo IMSS, una felicitación por el día 
a día en su labor”, señaló.

Entre los reconocimientos entregados, 
destacan con 30 años de trayectoria: Jorge 
Gustavo Cabrera Deara, Alberto Román 
Castillo Denegri, Roberto Castro Valdez, Lilia 
Cohuó Canul, Horacio Rodriguez Gonzalez, 
Lino Romero Rojas, Javier Salazar Magaña y 
Claudia Tun Pulido.
A nombre de los galardonados, la doctora 
Librada del Carmen Acosta Perera rememoró 
a los médicos que perdieron la vida ante la 
pandemia por Covid-19, agradeció al equipo 
de trabajo sus 25 años y a la Institución por la 
oportunidad de servicio.

“No nos cansaremos en decir que hemos 
alcanzado las metas más complicadas, 
en compañía de un personal altamente 
calificado, motivador y entregado. Hoy más 
que nunca estoy convencida que el trabajo en 
equipo nos ha permitido grandes objetivos, 
que le han agregado valor a nuestro trabajo”, 
afirmó la doctora.

Especial / La Revista 

EL IMSS-CAMPECHE DESTACA LA LABOR DE 61 TRABAJADORES DE LA 
SALUD DURANTE LA PANDEMIA Y VACUNACIÓN CONTRA COVID-19.



Semanario de Información y Análisis Político 37

Al evento, asistió la representación del 
Sindicato Nacional de Trabajadores del Seguro 
Social (SNTSS) sección XXVII, y del H. Consejo 
Consultivo, además de integrantes de Cuerpo 
de Gobierno entre ellos el jefe de prestaciones 
medicas del IMSS Campeche, doctor Alberto 
Cu Cañetas y el jefe de desarrollo de personal, 
licenciado Manuel Sansores Díaz.

Durante la actividad, se simbolizó la pasión 
y vocación de servicio de los trabajadores, 
convencidos de que el buen trato y actuar en 
apego a los principios institucionales, tiene 
como beneficio servir a los derechohabientes 
y cumplir los objetivos de la seguridad social.

Día Mundial del Turismo en Carmen

Por otra parte, en el marco de la conmemoración 
del Día Mundial del Turismo, la Dirección de 
Turismo y Desarrollo Económico del gobierno 
municipal de Carmen realizó una verbena 
popular en la que participaron cientos de 
familias carmelitas y visitantes que se dieron 
cita en el parque Ignacio Zaragoza, para 
disfrutar de las presentaciones de grupos 
artísticos, los bailes, los stands de comidas, 
bebidas y postres, así como los paseos por la 
ciudad, de forma gratuita, que se hicieron en 
el tranvía.

Nelsy Sánchez Vega, directora de Turismo 
y Desarrollo Económico, destacó la 
importancia de priorizar el turismo como pilar 
económico y fundamental de este municipio 
y agradeció la participación de comerciantes, 
emprendedores y ciudadanos.

La cartelera artística estuvo compuesta por el 
Ballet Folclórico de la Unacar; seguidamente 
se unieron el Grupo Teatral Hakuna Matata, 
quienes incluyeron a los niños en sus 
divertidas obras; los bailes, de las maestras 
jubiladas del Ballet Folclórico Isla de Tris, que 
presentaron coreografías tradicionales de 
canciones campechanas.

A la par del arranque de las presentaciones, se 
realizaron recorridos gratuitos en el tranvía 
turístico, donde cientos se dieron cita para 
disfrutar del paseo a lo largo de los distintos 
sitios históricos y emblemáticos por los que 
transita la unidad.

Mientras tanto, alumnas de la licenciatura en 
Administración Turística leyeron una reseña 
de las etapas del crecimiento económico de 
Carmen, y también invitaron a los asistentes a 
la pequeña exposición sobre la misma.

También se contó con una exposición de 
barcos camaroneros a escala, y de una lotería 
mexicana, a cargo de la asociación de hoteles 
y moteles de Carmen, donde entregaron 
diversos premios a los ganadores.

Para amenizar la noche, participaron los 
alumnos del Taller de Guitarra y Flauta de la 
Casa de Cultura, y para cerrar la velada, se 
presentó el Ballet Folclórico Ixchel, a cargo 
del maestro Luis Koyoc.

NELSY SÁNCHEZ 
VEGA, DIRECTORA 
DE TURISMO Y 
DESARROLLO 
ECONÓMICO, 
DESTACÓ LA 
IMPORTANCIA DE 
PRIORIZAR ESTA 
ACTIVIDAD COMO 
PILAR ECONÓMICO 
Y FUNDAMENTAL 
DEL MUNICIPIO DE 
CARMEN.
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Al inaugurar el foro “Repensar el Turismo”, 
la gobernadora del estado, Mara Lezama 
Espinosa, propuso fortalecer el modelo 

de turismo actual con desarrollo inclusivo, 
basado en la rentabilidad económica, la 
preservación de los ecosistemas, pero sobre 
todo, en la equidad social y alinear una agenda 
enmarcada dentro del Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo.

Durante el foro que se realizó en el marco del 
“Día Mundial de Turismo”, afirmó que si bien el 
turismo ha sido el motor del crecimiento de 
Quintana Roo, al mismo tiempo nos ha dejado 
muchas desigualdades, por lo que es necesario repensar esta 
industria para que los beneficios sean compartidos y con una 
profunda responsabilidad social.

“El día que ese trabajador de un hotel cinco estrellas, llegue a 
su empleo con mejores condiciones de vida, en un transporte 
digno y con un bienestar en su entorno familiar, podremos 
decir que el desarrollo y el crecimiento sí está reflejado en 
Quintana Roo” expresó la mandataria.

Para lograr este objetivo, se impulsarán acciones como 
mantener el Consejo de Promoción Turística de Quintana Roo 
(CPTQ), y nivelar las capacidades de las comunidades rurales 
del estado para convertirlas en organismos gestores, comités 
de sustentabilidad, con el acompañamiento de las estructuras 
organizadas públicas y privadas.

“Tenemos una rica zona rural e indígena 
que da origen a lo que somos. Una zona que 
representa grandes oportunidades para que 
el mercado del turismo rural se convierta en 
un gran potencial” añadió.

Quintana Roo cerrará 2022 con cifras 
históricas, y las estadísticas muestran que 
casi el 5% de todos los turistas internacionales 
orientan sus viajes al turismo rural, mismo que 
está experimentando un crecimiento anual de 
aproximadamente 6%, es decir, dos puntos 
porcentuales por encima de la tasa promedio 

de crecimiento global del turismo.

Al dar la bienvenida a las y los asistentes, también señaló 
que vamos a alinearnos a la Agenda 2030 por un desarrollo 
turístico sostenible y sustentable, a partir de un trabajo 
conjunto de la iniciativa privada, el empresariado, y el propio 
gobierno.

Acompañaron en el presidium a la gobernadora, la presidenta 
municipal de Benito Juárez, Ana Patricia Peralta de la Peña; 
Bernardo Cueto Riestra, secretario estatal de Turismo; Javier 
Aranda Pedrero, Paola Munayer, directora de Fundación 
Oasis; Carlos Trueba, director del Aeropuerto Internacional 
de Cancún; el diputado, Julián Ricalde Magaña y Jesús Quirce 
Andrés, rector de la Universidad Anáhuac Cancún.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Turismo con crecimiento compartido 
y sustentable: Mara Lezama Espinosa

LA GOBERNADORA 
MARA LEZAMA AFIRMÓ 

QUE SE IMPULSARÁ 
EL TURISMO RURAL 

EN BENEFICIO DE 
LAS COMUNIDADES 
MÁS ALEJADAS DEL 
ESTADO, RICAS EN 

CULTURA Y ATRACTIVOS 
NATURALES.
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OPINIÓN INFORMACIÓN 

Especial / La Revista 

Avanza la repavimentación del Periférico
de Mérida: en marcha la tercera etapa 

Con un equipo de 50 trabajadores 
del Gobierno del Estado, apoyados 
con maquinaria y equipo, el pasado 

lunes arrancó la repavimentación de 4.7 
kilómetros más críticos del Anillo Periférico 
de Mérida, a fin de ofrecer a los usuarios 
una vialidad más segura, eficiente y de 
calidad.

El banderazo de inicio de los trabajos 
estuvo a cargo del gobernador Mauricio 
Vila Dosal, junto con el Alcalde de Mérida, 
Renán Barrera Concha, en la zona del 
puente de Dzununcán, en el sur de la 
ciudad, el primero de los cuatro tramos 
que incluye esta obra, que está a cargo del 

Instituto de Infraestructura Carretera de 
Yucatán (Incay).
Los otros tres tramos son los que están 
a la altura de los puentes de Los Héroes, 
Cholul y Dzityá.

Esta intervención se proyecta terminar 
en un tiempo récord de cuatro semanas 
e incluye una logística vial diseñada para 
evitar perjuicios a los usuarios, laborando 
de 10 de la noche a 5 de la mañana en la 
mayoría de los tramos, según informó, en 
la ceremonia de arranque de los trabajos, 
Sergio Augusto Chan Lugo, director del 
Incay.

EL BANDERAZO 
DE INICIO DE LOS 
TRABAJOS DE LA 
REPAVIMENTACIÓN 
DEL ANILLO 
PERIFÉRICO DE 
MÉRIDA, ESTUVO 
A CARGO DEL 
GOBERNADOR 
MAURICIO VILA 
DOSAL, JUNTO CON 
EL ALCALDE DE 
MÉRIDA, RENÁN 
BARRERA CONCHA, 
Y FUNCIONARIOS 
MUNICIPALES Y 
ESTATALES.

SERGIO AUGUSTO CHAN 
LUGO, DIRECTOR DEL 
INCAY, EXPLICÓ QUE LOS 
TRABAJOS EN EL CUERPO 
INTERIOR Y EXTERIOR DEL 
PERIFÉRICO, ABARCAN 
4.7 KILÓMETROS, Y 
CONSISTIRÁN EN FRESADO, 
RENIVELACIÓN, BACHEO, 
COLOCACIÓN DE CARPETA 
DE CONCRETO ASFÁLTICO Y 
SEÑALAMIENTOS.
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Ante la comitiva encabezada por el 
gobernador y el alcalde, en la que 
estuvieron los secretarios de Seguridad 
Pública, Luis Felipe Saidén Ojeda, y de 
Obras Públicas, Aref Karam Espósitos, así 
como el presidente de la CMIC Yucatán, 
Raúl Monforte González, entre otros 
invitados, el funcionario explicó que se 
realizarán trabajos en el cuerpo interior 
y exterior del Periférico, abarcando 4.7 
kilómetros, los cuales consistirán en 
fresado, renivelación, bacheo, colocación 
de carpeta de concreto asfáltico y 
señalamientos.

La obra corresponde a la tercera etapa 
del Programa Conjunto de Mejora a la 
Movilidad y la Infraestructura Vial, que 
impulsa el Gobierno del Estado, con el 
que sumarán un total de 28.2 kilómetros 
mejorados con una inversión de 111.5 
millones de pesos.

En 2021, mediante este Programa se 
repavimentaron 13.2 kilómetros con una 
inversión de 50 millones de pesos, y en 
una segunda etapa, ese mismo año, se 
mejoraron otros 10.3 kilómetros con 38 
millones de pesos. 

Ahora, en esta tercera etapa, se agregan 
4.7 kilómetros más con una inversión de 
23.5 millones de pesos. Al concluir los 
28.2 kilómetros mejorados, en el mes 
de octubre, se habrá repavimentado el 
56.4% de la longitud total del Periférico, 
que es de 50 kilómetros.

Tras el acto protocolario, el gobernador 
Vila Dosal constató el inicio de los 
trabajos en los carriles de baja velocidad 
y el central del cuerpo exterior, en el 
tramo que va del kilómetro 6+150 bajando 
la rampa del Paso Superior Vehicular de 
Dzununcán hasta el kilómetro 6+700, 
500 metros antes del puente peatonal 
del Hospital Materno Infantil, donde 
cuadrillas de trabajadores del Gobierno 
estatal llevaban a cabo las labores. 

Como estaba previsto, ese tramo 
se terminó en dos días, sin afectar 
la circulación vehicular, gracias a la 
logística implantada por el Incay y la SSP. 
Es el único tramo en el que se trabajará 
durante el día.

El miércoles arrancó el segundo tramo 
en la zona de Los Héroes en el horario 
nocturno, también sin ocasionar 
perjuicios a los usuarios del Periférico, 
que es la vía más transitada del estado, 
con un aforo de 200 mil vehículos diarios. 

El horario nocturno se repetirá en los 
tramos de Cholul y Dzityá, hasta concluir 
los trabajos, que marchan de acuerdo 
con el tiempo previsto, afirmó Chan 
Lugo, quien supervisa personalmente las 
labores de repavimentación y señaló que 
la principal indicación del gobernador es 
no interrumpir el tránsito para no afectar 
a los usuarios.

TRAS EL ACTO 
PROTOCOLARIO, EL 
GOBERNADOR VILA 
DOSAL CONSTATÓ 
EL INICIO DE LOS 
TRABAJOS EN LOS 
CARRILES DE BAJA 
VELOCIDAD Y EL 
CENTRAL DEL CUERPO 
EXTERIOR.

EL SEGUNDO TRAMO EN 
LA ZONA DE LOS HÉROES 
SE REALIZA EN HORARIO 
NOCTURNO, A FIN DE NO 
OCASIONAR PERJUICIOS 
A LOS USUARIOS DEL 
PERIFÉRICO. EL HORARIO 
NOCTURNO SE REPETIRÁ 
EN LOS TRAMOS DE 
CHOLUL Y DZITYÁ, AFIRMÓ 
EL TITULAR DEL INCAY.
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En un abrir y cerrar de ojos 
estamos al final del primer 
mes de la temporada 2022 de 

la NFL, los equipos ya entraron en 
calor y empiezan a sumar puntos, 
cimentando así lo que será el resto de 
la campaña.  

Y aquí traemos para ustedes el Top 
Ten de los Power Rankings NFL, ahora 
para la semana 4:

1. Philadelphia Eagles
Récord: 3-0 / Semana anterior: 3 (+2)

Philadelphia apenas y tuvo problemas 
para vencer a los Commanders, y con 
partidos relativamente a modo en el 
futuro inmediato (Jaguars, Cardinals y 
Cowboys) podrían llegar invictos a su 
semana de descanso.

2. Miami Dolphins
Récord: 3-0 / Semana anterior: 9 (+7)

Mike McDaniel ya suma victorias 
sobre Bills, Patriots y Ravens, así 
que está venciendo a equipos con 
aspiraciones de postemporada en el 
proceso de llegar a ella.

3. Buffalo Bills
Récord: 2-1 / Posición semana 
anterior: 1 (-2)

Lo más increíble de todo este asunto 
es que Buffalo no solamente perdió 
el invicto, también perdieron el 
liderato de su división y, de manera 
momentánea, el desempate con los 
Dolphins.

4. Los Angeles Rams
Récord: 2-1 / Semana anterior: 5 (+1)

Después de la dolorosa derrota ante 
los Bills en la semana 1, los Rams 
ya suman dos victorias y tendrán la 
oportunidad de establecerse como 
líderes solitarios de la NFC West 
cuando enfrenten a los 49ers la 
próxima semana.

5. Green Bay Packers
Récord: 2-1 / Semana anterior: 8 (+3)

Aunque no tienen el brillo de otros 
años, los Packers se acaban de 
apuntar una victoria muy importante 
sobre los Buccaneers, otro de los 
candidatos en la NFC. La mejor de 
las noticias es que su defensiva está 
jugando bastante bien.

6. Kansas City Chiefs
Récord: 2-1 / Semana anterior: 2 (-4)

Es raro que los Chiefs tengan un 
partido tan malo, pero así fue esta 
semana. Veamos si pueden sacudirse 
esa mala actuación antes de enfrentar 
a los Buccaneers el próximo domingo.

7. Tampa Bay Buccaneers
Récord: 2-1 / Semana anterior: 4 (-3)

Los Buccaneers pierden el invicto y 
Tom Brady sigue rompiendo cosas 
en las laterales. Veremos si los Bucs 
logran corregir el camino en los Power 
Rankings NFL antes de que Brady siga 
con sus pataletas.

8. Baltimore Ravens
Récord: 2-1 / Semana anterior: 10 (+2)

Los Ravens deben estar contentos por 
la marca ganadora y por las buenas 
actuaciones de Lamar Jackson, pero 
en el fondo debe preocuparles que 
cada buen juego elevará la suma que 
este QB pedirá al final del año.

9. Cincinnati Bengals
Récord: 1-2 / Semana anterior: 11 (+2)

La victoria no pudo llegar en mejor 
momento, ya que la próxima semana 
deben enfrentar a unos durísimos 
Miami Dolphins en lo que será una 
gran prueba para el equipo de Zac 
Taylor.

10. San Francisco 49ers
Récord: 1-2 / Semana anterior: 6 (-4)

Los 49ers dieron un partido 
sumamente errático ante los Broncos, 
y queda claro que una actuación así 
no les ayudará mucho ante rivales 
como los Rams.

Especial / La Revista 

Power Rankings
Semana 4 de la NFL

DEPORTES 
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